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НОВОСТИ

Поступившие в Пермь электрички «Финист»  
вернули на завод-изготовитель

Новыеэлектрички«Финист»прошлиобкаточныерейсывПермскомкраеивозвращенына
завод-изготовительвВерхнююПышму(Свердловскаяобласть).Обэтомсообщилруководитель
ПермскойпригороднойкомпанииСергейКанцур.

Поегословам,входетестоввыявилисьнекоторыетехническиенедостатки,которыенужно
устранить.Кактолькоэтопроизойдёт,поездавернутсявПермскийкрайивыйдутналинии.
«О срокахпокаговоритьпреждевременно»,—добавилКанцур.

ПриэтомглаваППКотметилпреимущества«Финистов»передэлектропоездами«Ласточка».
Так,вновыхсоставахукаждогосиденьяестьпортыUSBдлязарядкигаджетов,спинкикресел
установленыподболееудобнымугломнаклона,составыоснащенытремясанузлами,анедвумя,
какв«Ласточках».

Напомним,первые«Финисты»(ЭС104)пришливПермьвянваре2024года.Ихобкаткапроводи-
ласьнаж/дучасткахПермь—ЧусовскаяиПермь—Углеуральская.

«Финист»—аналогэлектропоезда«Ласточка»,тольковыполненизотечественныхкомплектую-
щих.«Ласточки»строилисьнаосновеплатформыSiemensDesiro(Германия).Всвязисуходомиз
РоссиикомпанииSiemensиз-заначалаСВОнаУкраинепроизводствоэлектропоездовданных
моделейприостановлено.

Строительство Северного железнодорожного обхода  
в Перми завершат в 2028 году

ЗавершитьработыпостроительствуСеверногожелезнодорожногообходаПермиРЖДпланиру-
етв2028году.Обэтомсообщиливпресс-службеСвердловскойжелезнойдороги(СРЖД).

Сейчаскомпанияприступилаквозведениюжелезнодорожныхэстакаднаподходахкбудущему
мостовомупереходучерезКаму,которыйбудетпостроенврамкахпроекта.Мостбудетвозведён
на2кмнижеплотиныКамГЭС.НаправомберегурекиэстакадупостроятспересечениемрекиГай-
выиул.Новогайвинской.Налевомберегу—спересечениемул.Соликамскойижелезнодорожных
подъездныхпутейпромышленныхпредприятий.

ДлявозведениясамогомостовогопереходачерезКамупланируетсяобустроитьрядомвремен-
ныйавтомобильныймост.Снегобудетвестисьстроительствоосновныхконструкцийжелезнодо-
рожногомоста.Послеокончаниястроительстваосновногомоставременныйликвидируют.

СеверныйжелезнодорожныйобходПермибудетпредставлятьсобойоднопутнуюжелезную
дорогусмостомдлиной2860м.Вводеговэксплуатациюпозволиторганизоватьпассажирское
движение,атакжепропускгрузовыхпоездовУглеуральскогоиЧусовскогонаправленийвобход
плотиныКамскойГЭС.

Назначен новый генеральный директор  
Фонда развития Пермского края 

РуководителемФондаразвитияПермскогокрая(ФРПК)сталЮрийАликин.Обэтомсообщили
в пресс-службеФРПК.

ЮрийАликинокончилВолгоградскийполитехническийинститутпоспециальности«инже-
нер-механик»иПермскийгосударственныйтехническийуниверситетпоспециальности«эко-
номист-инженер».ТакжеонполучилобразованиевAНХприПравительствеРФпопрограмме
ExecutiveMBA«Стратегическоеуправление».РанееАликинработалвбанковскойсфере,в2021 году
сталисполнительнымдиректоромФГУП«МашзаводимениФ.Э.Дзержинского».Егообщийопыт
работывуправлениикрупнымипредприятиямисоставляетболее23лет.

Напомним,предыдущийдиректорФРПКАрменАрутюнянвфевралепокинулдолжностьпо
обоюдномусогласию.

ФондразвитияПермскогокраябылучреждёнв2021годурегиональнымминистерствомпо
управлениюимуществомиградостроительнойдеятельности.Курируетзначимыеинвестицион-
ныепроекты,реализуемыевкрае.Вчастности,занимаетсяреконструкциейзданиянаул.Окуло-
ва,4вгостиницу,строительствомледовойаренывмикрорайонеИва,развиваетвозрождённую
«Пермскуюсудоверфь».
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В Перми всё чаще открываются новые кафе и рестораны
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Алёна Морозова

ГубернаторПермскогокраяДмитрий
Махонин5мартасовместносдирек-
торомПермскогоавиатехникумаим.

А.Д. ШвецоваАлександромДическуломи
управляющимдиректором—генеральным
конструкторомакционерногообщества
«ОДК-Авиадвигатель»АлександромИноземце-
вымоткрылиновыйкорпусучреждения.Они
запустилисимволическийрычагдвигателя
самолётакакзнакготовностиобъекта.Сейчас
студентызнакомятсясновойобразовательной
средойиоборудованием.Полноценныйучеб-
ныйпроцессздесьначнётсяпослепроведения
лицензирования.

Напомним,новыйкорпусавиатехникума
возведёнзасчётсредствкраевогобюдже-
таврамкахинфраструктурнойпрограммы
«Пермь-300».

ГлаваПрикамьяпоздравилстудентов,пре-
подавательскийсоставсоткрытиемнового
здания.«Уверен,чтопостроенныйкорпус
будеткомфортнымдлязанятий.Благодарю
всехстроителейзаработу,апредприятия
Прикамья—заподдержкувреализации
проекта.Насегодняшнийденьмысоздаёмвсе
необходимыеусловиядляподготовкикадров
длянашейпромышленности.Вашеучебное
учреждениеявляетсяоднимизключевыхдля
отраслидвигателестроения.Сейчасстоитза-
дачапровестиреконструкциюдействующего
зданиятехникума,котороеявляетсяобъек-
томкультурногонаследия»,—подчеркнул
ДмитрийМахонин.

ВходеэкскурсиипоновомукорпусуДми-
трийМахонинигостипознакомилисьсауди-
ториямиимастерскими,вкоторыхстуденты
будутобучатьсянасамомсовременномобо-
рудовании.Вчастности,онипосетилилабора-
ториюавтоматизированногопроектирования
сЧПУ,мастерскуюуниверсальныхстанков,
мастерскуюстанковсЧПУ,лабораторию
аддитивныхтехнологий,вкоторойустанов-
лены3D-принтеры,сканерыиприборыдля
изготовленияизделийизжидкихполиме-
ров,лабораториюконструкцииавиационных
двигателей,гдерасположеныполноразмер-
ныемакетыдвигателейПД-14иПС-90А.Их
передалаавиатехникумукорпорацияОДК
«Авиадвигатель».

Вспортзалепрошладемонстрацияновой
специальности«Эксплуатациябеспилотных
авиационныхсистем»,студентызапускали
квадрокоптеры.

Отметим,дляучащихсяавиатехникума,
помимоновогоучебногокорпуса,построено
общежитиена400мест,гдеужеспрошлогогода
проживаютстуденты.Обазданиявыполнены
в единойархитектурнойконцепции,благо-
устроенаприлегающаятерритория.

Такжевновомкорпусеавиатехникумагу-
бернаторДмитрийМахонинпровёлсовещание
с директорамиучрежденийСПО,предприятий

ОБРАЗОВАНИЕ 

К взлёту готов  
В Перми открылся новый корпус авиатехникума им. А. Д. Швецова

истудентами.Навстречеприсутствовалисвы-
ше80человек.

Участникиобсудилиперспективыразвития
системыСПОиновыеподходыквзаимодей-
ствиюспотенциальнымиработодателями.

ДмитрийМахонинотметил,чтосреднее
профессиональноеобразованиестановится
всёболеепопулярнымсредимолодыхребят,
повышаетсяпрестижрабочихпрофессий.Всё
большевыпускниковшколпоследевятого
классавыбираютпродолжатьобучениеименно
втехникумахиколледжах.ВсеговсистемеСПО
Пермскогокраяобучаетсяповостребованным
специальностямболее65тыс.студентов.Во
многомэтосталовозможнымблагодаряреали-
зациифедеральногопроекта«Профессионали-
тет».

Напомним,вПермскомкраенабазеучреж-
денийсозданопятьобразовательно-производ-
ственныхкластеровпонаправлениям«Ма-

шиностроение»,«Металлургия»,«Химические
технологии»,«Сельскоехозяйство»,«Желез-
нодорожныйтранспорт».Проектохватывает
39 колледжей,включаясетевыхучастников.
Вработупоподготовкеквалифицированных
кадроввключилисьпочти30предприятийиз
разныхсекторовэкономики.Вэтомгодубудет
созданоещётрикластерапонаправлениям
«Топливно-энергетическийкомплекс»,«Педа-
гогика»,«Клиническаяипрофилактическая
медицина».

ВходепосланияпрезидентаРоссииФеде-
ральномусобраниюВладимирПутинзаявил
о запускеновогонацпроекта«Кадры».Глава
государствапризвалукрепитьсвязкувсехуров-
нейобразования—отшколыдовуза.

Пермскийкрайуженапротяжении10лет
активновключаетвобразовательныйпроцесс
потенциальныхработодателей.Втехникумах
и колледжахвнедряетсяопыторганизации
профобразованияпопрактико-ориенти-
рованной(дуальной)системеподготовки
кадров.

Губернаторотметил,чтоважноактивнее
заключатьдоговорыоцелевомобучениисо
студентами,атакжеинформироватьихотех
льготах,которыевПермскомкраедоступны
длямолодыхспециалистов.Онпризвалучреж-
денияактивнееучаствоватьвчемпионатном
движении«Профессионалы»иготовитьстуден-
товкподобнымсостязаниям.

ТакжевПермскомкраеуделяетсявнима-
ниеразвитиюматериально-техническойбазы.
В2023годупостроеношестьобъектовдля
учрежденийСПО—вПерми,Чернушке,Ку-
дымкаре(новыйкорпусПермскогоавиатехни-
кума,общежитиедляегостудентов,проходит
реконструкциякорпусаколледжаим.Славяно-
ва,открытообщежитиевЧернушке,спортком-
плексвЧайковском,мастерскиевКудымкаре).
Вближайшиетригодабудетпостроеноиот-
ремонтированоещё20объектовдляучащихся
СПО—корпусапроизводственныхмастерских,
спортивныезалы,общежития.

ВрамкахпосланияФедеральномусобранию
президентРоссииВладимирВладимировичПу-
тинобъявил,чтодо2028годаврегионахпред-
стоитобучитьпорядкамиллионаспециалистов
рабочихспециальностей.Поэтомусодержанию
иобновлениюинфраструктурыбудетуделено
особоевнимание.

ВладимирПутинпоручилправительству
Россиисовместносрегионамиреализовать
программуремонтаиоснащенияучреждений
среднегопрофессиональногообразования.
«Важно,чтосфедеральнойподдержкойсмо-
жемприводитьвпорядокнетолькоучебные
здания,ноиспортивныеобъекты,общежи-
тиятехникумовиколледжей.Зашестьлетна
этицелибудетнаправлено120млрдруб.из
федеральногобюджета.Этобольшаяпомощь,
втомчислеидляПрикамья.Мысможем
расширитьрегиональныйпереченьобъектов,
которыеобретутновыйоблик»,—добавил
губернатор.

Новый корпус авиатехникума 
возведён за счёт средств краевого 
бюджета в рамках инфраструктурной 
программы «Пермь-300»
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Конъюнктура

13,3%
составил 
рост оборота 
обществен- 
ного питания  
в Пермском  
крае  
в 2023 году

Алёна Бронникова 

ОборотобщественногопитаниявПерм-
скомкраев2023годусложилсявсумме
36,8млрдруб.Всопоставимыхценахэто

на13,3%вышеуровняпредыдущегогода.Вди-
намикеувеличениепоказателейможнонаблю-
датьпокаждомумесяцу.Так,впервомквартале
2023годаростпосравнениюсаналогичным
периодом2022годасоставил8,1%,вовтором—
11,6%,втретьем—19,3%,вчетвёртом—14,4%.

Тенденциякувеличениюоборотаобщепита
прослеживаетсявтечениепоследнихнесколь-
кихлет.Сильныйпровалотрасльощутилав ко-
видный2020год.Тогдапоказателиоказались
на28,5%нижеуровня2019года.Затемотрасль
постепенноначалаадаптироваться,в2021году
оборотвыросна24,8%всравнениисАППГ.

Пермскиерестораторысходятсявомнении,
чтопозитивнаядинамикав2023годусвязана
сростомуровняинфляции.Однаковцелом
самочувствиеотраслиулучшилось,иубизнеса
появилисьширокиеперспективы.

МНОГОФАКТОРНОСТЬ
Владелецресторанов«Улитка»и«Маркс»

ОлегОщепковотмечает,чтолюбойтрендсле-
дуетрассматриватькакмногофакторный.На
ростоборота,поегомнению,повлиялосниже-
ниеунаселениявозможностейпутешествовать
и ощущениедостаточногообъёмаденегв стра-
не.Снижениетратназарубежныепоездки
повлеклоперераспределениесредствнадругие
развлечения,втомчислепоходывкафеире-
стораны.Афинансовыевозможностипривели
к поискудополнительнойприбыльнойниши.

«Есливыобратитевнимание,торыноквырос
вПерми,втомчислеблагодаряпоявлениюрос-
сийскихигроковизразныхрегионов—Новоси-
бирска,Краснодара,Москвы,Питера,которые
«встали»врамкахсвоейсетевойстратегии.
Естьощущение,чтоПермьстановитсяболее
привлекательнойтерриториейдлятакогорода
инвестиций,мынаблюдаемдостаточнозна-
чительныйростчислаигроков.Засчёттакого
рыночногопредложенияпроисходитнекая
интенсификациявсейгастрономиивцелом»,—
считаетэксперт.

Ещёоднойсущественнойпричинойповыше-
нияоборотаобщепитасталростцен.Заведения
вынужденыподниматьценысообразноувели-
чениюстоимостиключевыхпродуктов,исполь-
зуемыхвменю:мяса,рыбы,фруктов,овощейи
др.Трафикосталсяпримернонапрежнемуров-
не,новсилуобстоятельствлюдисталитратить
напосещениекафеиресторановбольшеденег.

«Инфляцияпрактическиравнапроцентуро-
стаоборотаобщепита.Ростстоимостипродук-
товивсехпрочихуслуг,ядумаю,вровеньсэтой
цифройилидажечутьбольше.Поэтомурост
в рубляхна13%—этофактическитотжесамый
уровень,чтоивпредыдущемгоду.Возможно,
трафикнескольковырос,несколькоснизилось
потреблениеалкоголя,нонезначительно»,—
поделилсясовладелецрестораннойгруппы
«Фо-Рест»(LesMarches,«Монтенегро»,«Другое
место»,«Дунай»,Mekong)ВадимЯхнин.

Чтокасаетсяростаоборотаобщепитавдругих
регионах,наиболееяркимоноказалсяв Сибири,
считаютвкомпании«ЯсноРестораны»(«Хочу
Пури»,«Чучвара»,«Горячийцех»,TwentyTwo,
«Баклажани»).Всреднемчеквыроспримернона
9%отгодакгоду.Спроснаоткрытиев других
городахпофранчайзингутолькорастёт.

«Вэтомгодуэкспансиякрупныхресторан-
ныхбрендовпродолжитсявкрупныегоро-
да.Пермскийкрайотличнопроявилсебяза

ОБЩЕПИТ

Не могут насытиться 
Рынок общепита продолжает расти 

прошедшийгод,иёмкостьрынкапозволяет
открыватькакгрузинские,такидругиебренды
изнашегопортфеля»,—рассказаладиректорпо
развитиюкомпанииИринаИзмайлова.

КАДРОВЫЙ ВОПРОС
Главнойпроблемойотраслиожидаемооста-

ётсякадровыйвопрос.КакподчеркнулОлег
Ощепков,вРоссиинаблюдаетсяколоссальная
нехваткаповаров.Дефицитсоставляетпорядка
52%,втомчислевПермскомкрае.

Рестораторыотмечаютнизкийуровеньпре-
стижностиипризнанияпрофессий,задейство-
ванныхвобщепите.Резкоеповышениезарплат
экспертысчитаютневозможным,втакомслу-
чаевырастетсреднийчек,азначит,естьриск
сниженияспроса.Отрасльиспытываетнедо-
статочноевниманиесостороныместныхмедиа
и краевогоправительства,полагаютэксперты.

«Престижпрофессииопределяетсяимедиа,
и,естественно,властями.Нефтяниккповару
всегдапридёт,ноповарневсегдадажемашину
личнуюимеет.Людиходятврестораныдобро-
вольноизасвоиденьги,значит,тамработают
профессионалыионизаслуживаютбольшего
уваженияипризнания.Этофантастика,но,
можетбыть,когда-тогубернаторсоберётэтих
людей,ктодолгоиуспешноработает,искажет:
«Спасибо,чтомаркупермскуюдержите».Пора
ужеперестатьсчитатьотрасльвспомогательной
ивторостепенной»,—заметилОлегОщепков.

Рестораторвидитрешениепроблемыде-
фицитакадроввсотрудничествесправитель-
ствомдляформированияновыхидейи при-
влекательногообразаиндустриивсреднем
образовании.Поегомнению,самиэксперты
моглибырассказыватьнасистемнойоснове
о маркетингеиокреативностипрофессии.

«Мыготовысовместносправительством
формироватьпозитивныйобразповарови
приглашатьвэтупрофессиюбольшееколиче-
ствозаинтересованныхлюдей.Толькотак,мне
кажется,мыможемсправиться.Интересесть
кэтомукаккплановомуистратегическому
сотрудничеству.Ионизаинтересованывтом,
чтобыкакможнобольшелюдейосознаннопри-
ходиловэтупрофессию,имы—вувеличении
потокаиинтереса»,—рассказалОлегОщепков.

КОНКУРЕНЦИЯ И ТУРИСТЫ
ВпоследнеевремявПермиоткрываютсяне-

большиезаведения,рассчитанныена20–50поса-
дочныхмест.ВадимЯхнинсчитает,чтос созда-
ниембольшихресторановпредставителибизнеса
покавременят,таккакежедневнообеспечивать
полныезагрузкисложноипроектможетоказать-
сянерентабельным.Вцеломрынокоценивается
каквысококонкурентный,спотенциаломкколи-
чественномуиконцептуальномуросту.

«Это,пожалуй,самаяконкурентнаяотрасль.
Барьернавходнетакойвысокий,ненужны
грандиозныевложения,чтобыоткрытьза-
ведение.ВцеломвПермидостаточноразно-
образныхпредложенийвовсехсегментах—это
ипремиальныерестораны,иfinedining,и
национальнаякухня.Выборесть,уровеньхоро-
ший.Думаю,сегоднягородвыглядитнауровне
Екатеринбурга»,—отметилон.

Средитехнаправлений,которыепокане
прижилисьвПерми,—азиатскаякухня.Так,по
наблюдениюэксперта,врегионеотсутствуют
хорошиеиндийскиеикитайскиерестораны,
вотличие,например,отвосточныхсоседей.
Востребованнымформатомсталитематические
ужины:авторские,посвящённыеопределён-
номупродукту,эногастрономическиеужины
свинами.ПословамВадимаЯхнина,пробле-
мавовремяпроведениятакихмероприятий
одна —нехваткамест.

«Людихотятприятныхсобытийсприятной
едой,напиткамиивозможностьюпоговорить,
посидеть,выгулятьсвоёплатьеилипросто
побытьвприподнятомнастроениииприпара-
де», —добавилон.

Всреднемструктурапотокаприходящих
состоитна90–95%изжителейПермииПермского
края,остальные5–10%—гостииздругихрегио-
нов.Понаблюдениямрестораторов,перманентно
посещаемостьзапрошлыйгодневыросла,но
увеличениеспросанаблюдалосьвовремяпрове-
денияфестивалейидругихзнаковыхсобытий.

«Кактолькосистематическиеусилиябизнеса
иправительства,связанныесформировани-
ембольшейтуристскойпривлекательности,
начнутдаватьвсходы,мыувидимстатистику
появленияздесьразногородагостей.Этодаст
намещёбольшеоснований,чтобырассматри-
ватьтерриториюкакместодлядальнейших
инвестиций.Еслибудетрастичислотуристов,
мыэтоувидимвростенашихчековивдругих
позициях.Поэтомутуризм—этоглавныйбуду-
щийвекторроста,гастрономиивтомчисле»,—
подытожилОлегОщепков.

Вцеломситуациюэкспертыоцениваюткак
стабильную,сположительнымростом,отме-
чаютснижениеколичества«провальныхдней».
В этомгодусучётомперспективожидается
продолжениепозитивнойдинамикииувеличе-
ниеоборотовотрасли.

Трафик остался примерно 
на прежнем уровне, но в силу обстоя-
тельств люди стали тратить на посе-
щение кафе и ресторанов больше 
денег
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ТЕНДЕНЦИИ 

Чашка городской культуры
В Перми растёт число кофеен 

КАК ИЗМЕНИЛОСЬ КОЛИЧЕСТВО КОФЕЙНЫХ ЗАВЕДЕНИЙАлёна Бронникова

Исследованияаналитиковсервиса2ГИС
показали,что84%жителейкрупных
городовнепредставляютсвойденьбез

кофе.Четвертьгорожанвтечениеднявыпи-
ваютоднучашкукофе,ещё29%—пьютподве
чашкивдень.Совсемнеупотребляюткофе
только6%.Всвязисростомспросаколичество
специализированныхкофейныхзаведений
в2023годув16крупнейшихгородахРоссии
снаселениемболее1млнчеловеквсреднем
вырослона10%ипревысило15тыс.Кянварю
2024годавПерминасчитывалось414кофеен,
приростзагодсоставил4,02%.

ОТКРЫТИЕ КОФЕЕН
Классическихкофеенвкраевойстолице,где

можнопосидетьисъестьдесерт,загодста-
лобольшена7%.Количествоточеккофе,где
напитокготовитсянавынос,вырослона2%.По
данномупоказателюПермьоказаласьна12-м
местеврейтингегородов-миллионников.

СовладелецкафеLemonTreeикофеенCupby
CupДмитрийМосягинотметил,чтопермскому
сообществулюбителейкофеужеболее20лет.
ЗаэтовремявПермисложиласьцелаякофей-
наякультура.Ростколичествазаведенийпо
продажебодрящегонапиткасвязансхорошим
насыщениемрынкавэтомсегменте.

Однаковсовременныхреалияхнетакпросто
открытьновыезаведенияиудержатьсяна
плаву.Вэтомсегментерынка,какивотрасли
общественногопитаниявцелом,присутствует
высокаяконкуренция.Экспертыговорято том,
чторазвиватьсяполучаетсядалеконеу всех
представителейбизнесаиположительную
динамикупоказываютнастоящиеэнтузиасты,
которые«горят»своимделом.

Владелицакофейни«Фрай»ЕкатеринаМи-
халеваотмечает,чтокофейниоткрываютили
кофейныеэнтузиасты,молодыелюди,илилюди
сопределённымразмероминвестиций.«Вложе-
ниявоткрытиекофейнименьше,чем,например,
ресторана.Входнакофейныйрынокстановится
выше,соответственно,сложнеенайтитакой
объёминвестиций.Войтинарынокв2015году
можнобылос500тыс.руб.Сейчасдажекофема-
шинастоитдороже»,—поделиласьона.

АТМОСФЕРА ДЛЯ ГОСТЕЙ  
И СОТРУДНИКОВ

Поотзывампосетителей(данные2ГИС),
средняяоценкакофеенвовсехкрупныхгоро-
дахварьируетсяот4до5баллов.Пермьв рей-
тингеоказаласьнавосьмомместесредигоро-
дов-миллионников.Средняяоценказаведений
здесьсоставила4,3балла.

Положительныхотзывовкофейнямудаётся
достичь,создаваяособуюатмосферудлясвоих
гостей.КакотметилДмитрийМосягин,вэтой
сфереконкуренцияявляетсянеоднозначным
фактором,которыйтакжеможетработатьна
рукубизнесу.Здесьситуациясложиласьпо
принципу«чембольшекофеен,тембольше
количествогостей».

«Этосвязаносжеланиемпроводитьбольше
временивнедомаиработы.Чембольшекофе-
ен,тембольшешансовугостянайтизаведение
себеподуше,таккакатмосфера—неменее
важныйкритерийвыборакофейнинарядус ка-

чествомкофе.Атмосферавомногомзависитот
квалификациикомандысотрудников»,—рас-
сказалон.

Запоследниечетырегодаобщепитупри-
шлосьстолкнутьсясдостаточнобольшим
количествомтрудностей.Их,пословамвладе-
лицысетиCaramellaЕленыАжгихиной,бизнес
воспринялкакточкироста.Крометого,кофей-
нинеобошласторонойпроблемакадровогоде-
фицита.Многиесотрудникинезадерживаются
всфереобщепита,икомандыприходитсясоби-
ратьпокрупицам.Поэтомупередруководством
стоятзадачисозданиякомфортнойатмосферы
идлясвоихработников.

ДмитрийМосягинсоглашается,чтоосновная
сложность—кадровыйвопрос.«Такисториче-
скисложилось,чтоработавкофейнебольшин-
ствомсоискателейрассматриваетсякаквремен-
ныйэтапвихкарьере.Многиеработаютвсфере
напериодучёбыпо«основной»профессии,но
инередкислучаи,когдасотрудникивыбирают
гостеприимствокакполедляличногоипрофес-
сиональногороста»,—говоритМосягин.

О ТРЕНДАХ
Попрогнозамэкспертов,большихизменений

нарынкепоканепредвидится.Приблагопри-
ятныхусловияхколичествопосетителейбудет
расти.Однаконекаждомузаведениюудастся
удержаться,поэтомуожидаемонетолькопояв-
лениеновыхзаведенийвПерми,ноизакрытие
действующих.

«Сейчасвысокаяконкуренциявсфереобще-
пита,поэтому,думаю,будутвыживатьсильней-
шие.Те,ктодействительно«горит»продуктом,
стараетсяпостоянносовершенствоватьсяиду-
маетобовсехсоставляющих—сырьё,продукт,
сервис,упаковка,атмосферавзаведенииитак
далее»,—считаетЕленаАжгихина.

Вцеломпосещениекофейнипревратилось
угорожанвотдельныйвиддосуга,поэтому
интересбудетрастивместеспоявлениемновых
предложенийнарынке.Заведения,гдеможно
утолитьнетолькожажду,ноиголод,привлека-
ютбольшегостей,чемклассическиекофейни
с небольшимменю.

Так,например,сетьCaramella—открывалась
каккофейня-кондитерская.Изтрёхзаведе-
нийодноработаеткаккафе-бистро.Speciality
кофейня«Фрай»делаетакцентначёрномкофе,
впрошломгодуудалосьрасширитьменю,
запустивцехслойки.Теперь,кромедесертов
и завтраков,гостямпредлагаютбольшойвыбор
булок.Культурноепространство«Дом»,помимо
меню,предлагаетсобытийнуюплощадку,где
проходятконцерты,стендап,мастер-классы
и другиемероприятия,обеспечивающиетра-
фикнетольковутренние,ноиввечерниечасы.

ЛЮБИМЫЙ КОФЕ
Поданныманалитики2ГИС,самымилюби-

мыминапиткамиуроссиянсталикапучино
и латте.Такойвариантвыбирают68и48%опро-
шенныхсоответственно.Средняястоимость
латтевПермисоставила171,55руб.,акапучи-
но —172,73руб.Ценынаэтинапиткивстолице
Прикамьяоказалисьзначительнониже,чем
в другихмегаполисах.ВрейтингеПермьзаняла
14-еместо.Специалистытакжеподсчитали,
что,выпиваяпооднойчашкевдень,фана-
тылаттевПермивсреднемзамесяцтратят
5146,50 руб.,или8,72%отсреднейзарплаты,

алюбителикапучино—5181,90руб.(8,78%от
среднейзаработнойплаты).

Опростакжепоказал,чтофильтр-кофеявля-
етсяоднимизменеепопулярныхнапитков(4%).
Нопермскиекофейниотмечают,чтоинтерес
к немутолькоувеличивается.ДмитрийМосягин
такжеуверен,чтовближайшеевремявПерми
появитсятренднакофебезкофеина.В послед-
неевремяэтонаправлениесталонабирать
популярность,таккакпозволяетфанатамнасла-
ждатьсявкусомлюбимогонапитка,избегаяпри
этомвредноговоздействиянаорганизм.

ЛАТТЕ ДОРОЖЕ КАПУЧИНО

Город Сколько стоит 
латте, руб.

Город Сколько стоит 
капучино, руб.

1 Казань 253,93 1 Краснодар 231,40 

2 Москва 227,52 2 Казань 220,57 

3 Санкт-Петербург 223,82 3 Новосибирск 206,63 

4 Красноярск 222,04 4 Екатеринбург 206,20 

5 Краснодар 212,40 5 Омск 198,15 

6 Екатеринбург 210,70 6 Самара 197,16 

7 Новосибирск 210,32 7 Санкт-Петербург 195,60 

8 Челябинск 206,38 8 Челябинск 194,32 

9 Омск 205,37 9 Ростов-на-Дону 188,32 

10 Волгоград 204,71 10 Красноярск 184,74 

11 Самара 196,06 11 Москва 183,28 

12 Ростов-на-Дону 192,49 12 Волгоград 176,33 

13 Уфа 171,56 13 Воронеж 173,08 

14 Пермь 171,55 14 Пермь 172,73 

15 Воронеж 159,90 15 Уфа 140,97 

16 Нижний Новгород 135,83 16 Нижний Новгород 122,50 

Город Точек в январе 
2024 года

Изменение с начала 
2023 года, %

1 Краснодар 1150   15,93

2 Екатеринбург 699   14,59

3 Волгоград 251   12,56

4 Уфа 277   11,69

5 Москва 5962   11,38

6 Ростов-на-Дону 674   10,67

7 Санкт-Петербург 2964  10,51

8 Новосибирск 704   10,34

9 Красноярск 424   9,84

10 Самара 294   6,91

11 Омск 243   5,65

12 Пермь 414   4,02

13 Воронеж 327   3,15%

14 Челябинск 400   1,01

15 Казань 309      0,00

16 Нижний Новгород 348    -5,43

Всего в миллионниках 15 440   10,02

По данным 2ГИС с января 2023 года по январь 2024-го.
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 В числе антирекомендаций 
на 2024 год эксперты называют ин-
вестиции в иностранные активы 
и криптовалюты

Бумаги стерпят 
Фондовый рынок сохранит позитивную динамику в 2024 году
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Несмотрянапродолжающуюсявтечение
последнихлетэкономическуюнеопре-
делённость,инвесторынетеряютопти-

мизма.Общеечислофизическихлиц,имеющих
брокерскиесчетанаМосбирже,к концуянваря
2024годадостигло30,2млнчеловек,изних
почти700тыс.счетовпринадлежатчастным
инвесторамизПермскогокрая.Эксперты
прогнозируют,чтовэтомгодувысокаяинве-
стиционнаяактивностьфизлицикомпаний
сохранится.Средиактивов,накоторыеони
рекомендуютобратитьвнимание,—корпора-
тивныеоблигации,акцииметаллургических
предприятийи драгметаллы.

ИНВЕСТИЦИОННЫЕ  
ВОЗМОЖНОСТИ

С2020по2023годколичествочастныхинве-
сторов,имеющихброкерскиесчетанаМосков-
скойбирже(MOEX),вырослопочтив3,5раза
исейчассоставляет30,2млнчеловек.Обэтом
сообщиливпресс-службеторговойплощадки.
ВПермскомкраенаконецянваря2024года
насчитывалось682329физлиц,укоторыхесть
брокерскиесчетанаМосбирже.

Исполнительныйдиректорпорынкам
долговогокапиталаGrottBjornРоманЕфимов
отмечает,чтопривлекательностьипопуляр-
ностьчастныхинвестицийвнутриРоссииза
последниенескольколетувеличиласькаксо
стороныинвесторов,такисостороныэми-
тентов.

«Этомуспособствовалоокновозможностей,
открывшеесяпослеуходабрендовизнедру-
жественныхстрансроссийскогорынка.Оте-
чественныекомпанииполучиливозможность
быстройэкспансиинавнутреннемрынке,для
чегомногимизнихтребовалосьпривлечение
дополнительногофинансирования.Этозаста-
вилоихобратитьвниманиенавариантфинан-
сированиячерезбиржевыеинструменты»,—
считаетРоманЕфимов.

Своюроль,полагаетон,сыгралаиключевая
ставка,котораявпоследнеевремянаходится
в верхнейграницесвоихзначений,чемформи-
руетинтерескдолговомукапиталу.

Перспективыфондовогорынкав2024году
экспертывцеломоцениваютпозитивно.
С однойстороны,российскийрынокакций
помультипликаторамстоитнижедажесвоих

историческихсреднихзначений,чтоговорит
опотенциалеростакотировок.Приэтомина
долговомрынкевпрошломгодуненаблюда-
лосьмасштабныхдефолтов.Сдругойстороны,
поданнымЦентробанка,остаткифизлицна
банковскихсчетахвырослина20%загод—до
45трлнруб.

«Тоестьскладываетсяситуация,когдаесть
капиталиестьинвестиционныевозможно-
сти», —объясняетстаршийинвестиционный
консультантУК«Альфа-Капитал»ИльяПетро-
сян.

ВИК«ЦифраБрокер»ожидаютвэтомгоду
дальнейшегоростафондовыхиндексов,хотя
иболееумереннымитемпамипосравнению
с2023годом.Потенциалростапоиндексу
Мосбиржитамоцениваютпримернов20%,по
итогамгодаонможетдостичь3700пунктов.

Близкийпрогноздаютивброкерскойком-
пании«БКСМиринвестиций»:здесьожидают
ростаиндексадо4000пунктов.

Втожевремяв«ТинькоффИнвестициях»
считают,чтонедооценённостинароссийском
рынкеакцийбольшенет,ауровницендостигли
своихсправедливыхзначений.

СТАВКА — ВСЕМУ ГОЛОВА 
Основнымфакторомдинамикирынкаэкс-

пертыединогласноназываютключевуюставку
Центробанка.

В«БКСМиринвестиций»считают,чтоиз-за
еёвысокогоуровнявпервомполугодиина
фондовомрынкестоитждатьзатишьяитоль-
козатемснижениеставкиподтолкнётрынок
к росту.

Вторымключевымкатализаторомрынка
станутдивидендныевыплаты,полагаетана-
литикИК«ЦифраБрокер»АннаБуйлакова.
Тольконефтяныекомпаниимогутнаправить
3,2трлнруб.надивидендыза2023год.Вобщей
сложностироссийскиекомпаниимогутвыпла-
титьдивидендамидо4,9трлнруб.в2024году,

сучётомвозобновлениядивидендныхвыплат
металлургическимикомпаниями.

Крометого,отмечаетАннаБуйлакова,
в 2024 годунарынкемогутпоявитьсяпорядка
20–30новыхэмитентов,которыемогутпрове-
стиIPO,чтотакжеоткрываетвозможностидля
активныхинвесторов.

Действительно,всёбольшекомпанийделают
публичныешагивнаправленииIPO,согласен
РоманЕфимов.Однаконасколькозначимой
окажетсяэтаволнаикакдолгопродлится,по
егомнению,покавопросоткрытый,поскольку
неясно,сможетлиотечественныйспросудов-
летворитьжеланиеэмитентоввпривлечении
капитала.

ПоинформацииМосбиржи,тольковпервом
полугодиинанеёготовятсявыйтисемь-во-
семькомпаний,агодовоечислоразмещений
будетдвузначным.Правда,объёмыприэтом
ожидаютсянебольшие:речьможетидти
о 3–5 млрд руб.всреднемнаодноразмещение.

Ещёодинтренд,которыйначалсяв2023 году
ипродолжитсявэтом,—редомициляция
рядароссийскихкомпаний,тоестьсменаих
юрисдикции.Сейчасрегистрацияроссийской
компаниивнедружественныхстранахсоздаёт
дополнительныетрудностиириски,вчаст-
ности,некоторыеизнихфактическинемогут
выплачиватьдивидендыакционерамвРФиз-за
нарушениясвязимеждуНациональнымрасчёт-
нымдепозитариемиEuroclear.

В«БКСМиринвестиций»отмечают,что
новостиоредомициляции,выходившиев2023
году,какправило,способствуютпозитивной
переоценкеакций.Средикомпаний,которые
объявилиосвоёмнамеренииилиужепредпри-
нимаютпрактическиешаги:OZON,TCSGroup,
FixPrice,HeadHunter,«Русагро»идругие.

Кромеперечисленныхфакторов,пословам
экспертов,наколебаниярынкабудутвлиять
бюджетныйдефицит,значительноеизменение
стоимостинефти,атакжепрезидентскиевыбо-
рыигеополитика.

ВРЕМЯ ОБЛИГАЦИЙ
Еслистоитзадачаувеличениядоходности,

РоманЕфимоввпериодвысокихставокпред-
лагаетобратитьвниманиенарынокдолга,
посколькунанёмгодотгодарастётколичество
небольшихкомпаний,которыеготовыпривле-
катьсредстванадлительныйсроксозначи-
тельнойпремиейкключевойставке.Помимо
сегментавысокодоходныхоблигаций,стоит

В связи с постепенным переходом на российское оборудование и необходимостью модернизации мощно-
стей у отечественных компаний выросла потребность в средствах для развития производств. Проведённый 
НИУ ВШЭ опрос показал, что почти половина (47%) российских промышленных предприятий нуждается в уве-
личении инвестиций. Предприятия Пермского края, как показывает статистика, в последние годы стараются 
наращивать капиталовложения в свои производства, а количество новых инвестпроектов в регионе выросло 
более чем в два раза. 
Инвестиционная активность физлиц в Прикамье тоже высокая и, по прогнозам экспертов, в перспективе 
будет только расти. Подробнее о том, во что сейчас вкладывается бизнес и каким активам следует отдавать 
предпочтение для приумножения частного капитала, — в спецпроекте «Нового компаньона».
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 Инвестиции в валюту страхуют 
риск обесценивания рубля. Однако 
доллар и евро уже не подходят для 
этих целей
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682 тыс.

частных инвесторов  
из Пермского края  
имеют брокерские счета  
на Мосбирже 

обратитьвниманиенатекущиеIPOэмитентов
дебютантов.«Обаэтиинструментамогутпри-
нестизначительнуюдоходность,нонестоит
забыватьонастолькожезначительныхрисках,
которыеонизасобойнесут»,—говоритэксперт.

Интересныедоходностиинвесторымогут
получитьвофлоутерах,добавляетАннаБуйла-
кова.Этокорпоративныеоблигации,гдекупон
зависитотвеличиныключевойставкиили
ставкиденежногорынкаипремии.

ИльяПетросянрекомендуетформировать
позициивнаиболееперспективныхакци-
ях —каксточкизрениядивиденднойдоход-
ности,такисточкизрениябудущегороста
финансовыхпоказателей.«Акцииисторически
награждалисвоихинвесторовбольшейдо-
ходностью,чемлюбойдругойклассактивов.
Болеетого,внекоторыхузкихотрасляхсейчас
«голубойокеан»—огромныевозможности
занятьнишупослеуходанекоторыхиностран-
ныхкомпаний,поэтомудляклиентовмы
периодическинаходимподобныеидеипрямых
инвестицийв российскийнепубличныйбиз-
нес», —рассуждаетон.

Текущаяситуация,аименновысокиезначе-
ниятойжеключевойставки,создаётхорошие
условияидляконсервативныхинвесторов.«Им
стоитобратитьсвоёвниманиенарынокоблига-
ций—фиксироватьдоходности15–17%годо-
выхнасредниесроки,16–17%—накороткие
(догода).Незабываемипрото,чтоденежный
рыноквтекущихусловияхпозволяетполучать
ставки15,5–16%ежедневно.Подобныевысокие
доходностидляконсервативногодолгово-
горынка—этоскорееисключение,поэтому
разумносейчасихиспользовать»,—говорит
ИльяПетросян.

Такжеонрекомендуетрассмотретьвариант
замещающихоблигаций,которыепозволяют
получатьвалютнуюдоходностьврублёвом
эквиваленте,посколькувалюта—этозащитаот
девальвациирубля.

Вчислеантирекомендацийна2024годРоман
Ефимовназываетинвестициивиностранные
активыикриптовалюты,посколькуввиду
внешнихограниченийпроблемысихреализа-
циеймогутнаступитьнеожиданнодляинве-
сторов.

ПомнениюИльиПетросяна,такжестоит
обходитьсторонойакциикомпанийсмульти-
пликаторами,близкиексвоимисторическим
средним,а такжеакциинизколиквидныхком-
паний.С опаскойследуетотноситьсяксегменту
высокодоходныхоблигаций,гдепремиизариск
достаточнонизкие,иккраткосрочнымоблига-
циямфедеральногозайма,доходностикоторых
нижедоходностейденежногорынка.«Также
ябыпосоветовалнеотноситьсяккаждому
новомуIPOнароссийскомрынкекаккистории,
вкоторойнужнонепременнопоучаствовать»,—
заключаетэксперт.

В«БКСМиринвестиций»советуютдер-
жатьв фокусев2024годуследующиеотрасли:
металлургия,добывающаяпромышленность,
финансы,девелопмент,технологии,медиаи
телекоммуникациииретейл.Взгляднаоб-
рабатывающиепроизводства,несвязанныес
металлургией,—негативный.Нанефтегазовую,

электроэнергетическуюитранспортнуюотрас-
ли—нейтральный.Средиконкретныхакций
снаибольшимпотенциаломростааналитики
компанииназывают«Северсталь»,«Мечел»,
«Татнефть»,«Сбер»,TCSGroup,«Магнит»и
«ЛУКОЙЛ».

Втожевремявкомпанииотмечают,чтодля
получениядоходавышесреднегопорынку
можнообратитьвниманиенанедооценённых
аутсайдеров.Ценапокупкиакцииважнее,чем
будущиедивиденды:врубляхонимогутбыть
невысоки,ноблагодарянизкойточкевхода
доходностьв процентахбудетвысокой.Среди
такихнедооценённыхэмитентов,помнению
аналитиковкомпании,—«ПИК»,ВТБ,X5Group
и«Газпром».Такжепотенциаломростасвыше
50%обладают«Мечел»,«Яндекс»,«ПИК»,TCS
GroupиВТБ.

ВФГ«Финам»кспискуперспективных
отраслейдобавляютзолотодобычу,посколь-
ку,несмотрянасанкции,отрасльсохранила
возможностьреализовыватьзолотовнутриРФ
и черездружественныестраны.Золотодобыт-
чикивыигрываютиотростаценнадрагметал-
лы,иотослаблениякурсарубля.

ЗАЩИТНЫЕ АКТИВЫ
Ещёодинактив,которыйвыполняетв ин-

вестпортфелезащитнуюфункцию,—этосамо
золото.ОднакосейчасэкспертыУК«Альфа-
Капитал»нерекомендуютвыделятьнанего
более5–10%откапитала.«Золотонеприносит
владельцурегулярногодохода,вотличиеот
акцийиоблигаций.Доходвозникаеттолько
приростестоимостисамогоактива.Асейчас
стоимостьзолотанаглобальномрынкенафоне
ростаспросаужевыросладосвоегоисториче-
скогомаксимумаи,нанашвзгляд,находится
насправедливомуровне»,—аргументирует
своюпозициюИльяПетросян.

ИнойточкизренияпридерживаетсяАнна
Буйлакова.Онаотмечает,чтодо2022года
почтивсёдобываемоевРоссиизолотоотправ-
лялосьнаэкспорт,преимущественно(90%)
вВеликобританию.Однакопослевведения
санкцийотрасльсущественноперестроилась:
теперьфизическиелицаскупаютпорядка
третиобъёмадобычи,аэкспортноезолото
уходитвКитайистраныПерсидскогозалива.
Понаблюдениямэксперта,аппетитчастных
инвесторовкзолотуипрочимдрагметаллам
напротяжениипоследнихполуторалетрастёт,
аМосбиржавпрошломгодузафиксировала
историческийрекордпообъёмуторговнарын-
кедрагметаллов.

«БудущеезолотакакинвестициивРоссии,
нанашвзгляд,тольконабираетобороты.После
введениядляроссиянсущественныхограни-
ченийнаинвестициисписокинструментовдля
вложенийсократился.Втакихусловияхспосто-
яннорастущимигеополитическимирисками
золотоможетидалеепользоватьсяспросом
участныхинвесторовипоитогам2024–2025
годовустановитьновыйрекорд»,—резюмирует
АннаБуйлакова.

Другимиальтернативнымиинструмента-
митрадиционносчитаютсянедвижимость
ивалюта.Чтокасаетсянедвижимости,то
в «ТинькоффИнвестициях»еёперспективы
связываютс будущимльготныхипотечных
программ.Темнеменеевкомпанииполага-
ют,чтовложенияв недвижимостьактуальны
какминимумв качествеспособазащитыот
инфляции.

Инвестицииввалютутакжестрахуютриск
обесцениваниярубля.Однакодоллариевро
уженеподходятдляэтихцелей,поскольку
с нимисвязаныдругиериски,втомчислеогра-
ничениеобращения.Втожевремяюаникак
валютаиюаневыеинструментывполнемогут
использоваться.В«ТинькоффИнвестициях»
ожидаютростаспросанаэтувалюту.«Кроме
того,в 2024 годумыждёможивлениянарынке
размещенийюаневыхоблигацийкрупнейшими
российскимикомпаниями.Сейчасюаневый
долгужевыглядитдовольноинтереснодля
инвесторов,чтоможетповыситьспроснанего.
Вместесоспросомпридётипредложение»,—
говорятэкспертыкомпании.
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Прикамье — промышленный 
регион России. Предприя-
тия края активно ищут 

решения усложняющихся произ-
водственных задач, что приводит 
к развитию новых технологий, 
например 3D-печати. Аддитивные 
технологии на слуху у каждого, 
3D-принтеры покупают уже в на-
чальные классы, а при создании 
новых типов аэрокосмических 

двигателей широко применяют 
металлическую и полимерную 
печать. 

Мнимая простота 3D-печати 
«нажал кнопку и получил деталь» 
привлекла желающих заработать 
на технологии будущего. Бизнес-
мены приобретают оборудование 
без анализа и разочаровываются 
в полученном результате, так как 
инвестиции долго не могут оку-

Центр аддитивных технологий — 
инновационные инвестиции

пить затраты на производство. Это 
происходит из-за отсутствия опыта 
и понимания специфики аддитив-
ной сферы. Однако при правиль-
ном подходе создание собственно-
го центра аддитивных технологий 
на основе анализа потребностей 
рынка и производственного 
плана — выгодная инвестиция 
в средства производства с высо-
кой маржинальностью.

Центры аддитивных техноло-
гий — отдельные участки, цеха или 
целые производства, оснащённые 
3D-принтерами, подобранными 
с учётом задачи и конъюнктуры 
рынка. Помимо самих установок 
печати, неотъемлемой частью 
центров является лабораторное 
оборудование для контроля, 
оптические 3D-сканеры, станки 
для постобработки, склады для 
безопасного хранения материа-
лов, нередко и собственные кон-
структорские бюро. Несмотря на 
высокий инвестиционный входной 
порог в данный бизнес, он прино-
сит хорошие дивиденды, особенно 
сегодня, когда импортозамещение 
и необходимость ускоренного 
вывода продуктов на рынок как 
никогда актуальны.

Преимущество аддитивного 
производства заключается в его 
гибкости: нет необходимости 
в остановке производственной 
линии для замены выпускаемой 
продукции. Каждый цикл пе-
чати — новая геометрическая 
форма детали или сразу несколько, 
что позволяет сократить время 
производства, улучшить качество 
продукции и снизить издержки. 

Может показаться, что ры-
нок в России уже перенасыщен 
подобными аддитивными центра-
ми и океан становится алым, но 
в действительности потребность 
в аддитивных технологиях только 
растёт. По нашим данным, ожида-
ние очереди на печать в ЦАТе — 
в среднем от трёх месяцев. Опира-
ясь на ежегодные отчёты Wohlers 3D-печать лопаток авиационного двигателя

Генеральный директор ООО «ИННФОКУС» Михаил Артюшков

Associates и Ассоциации развития 
аддитивных технологий, динамику 
рынка аддитивных технологий, де-
монстрирующих стабильный рост 
глобально и внутри России, можно 
сказать, что спрос на качествен-
ные услуги 3D-печати из металлов 
и инженерных полимеров намного 
превышает предложение и к концу 
2023 года объём рынка уже соста-
вил 4,15 млрд руб. К 2030 году этот 
объём увеличится до 13,2 млрд руб.

Один из вариантов реализации 
подобного сценария инвестирова-
ния — участие в оснащении техно-
парков. Технопарк — научно- 
технический имущественный 
комплекс, в котором объедине-
ны объекты индустрии, деловые 
центры, выставочные площадки 
и учебные заведения, а также науч-
но-исследовательские институты, 
куда входят и центры аддитивных 
технологий.

Основная идея заключается 
в предоставлении доступа к совре-
менному оборудованию и эксперт-
ным знаниям в области аддитив-
ного производства. Технопарки 
снимают часть нагрузки с плеч вла-

дельцев ЦАТов. Например, члены 
технопарка получают привилегии 
в виде льготной арендной ставки, 
доступа к помещениям общего 
пользования, помощь в поиске 
клиентов. Заказчики обращаются 
в ЦАТ для создания прототипов, 
изготовления запчастей или се-
рийного производства своих изде-
лий в дальнейшем. Это позволяет 
существенно сократить время и 
затраты на разработку и производ-
ство новых продуктов.

Дорогостоящие вложения в по-
добные проекты требуют взвешен-
ного решения, подкреплённого 
экспертным заключением, которое 
обезопасит от подводных камней 
при запуске и реализации. Опыт 
команды «ИННФОКУС» в аддитив-
ных технологиях составляет более 
12 лет, что стало основой полутора 
сотен успешно реализованных 
проектов, в том числе по разработ-
ке аддитивных центров с нуля для 
заказчиков из двигателестроения 
и нефтегазовой отрасли (фрагмент 
из проектной документации ЦАТа 
представлен на иллюстрации).

Реклама

 Основная идея заключается 
в предоставлении доступа к совре-
менному оборудованию и экспертным 
знаниям в области аддитивного про-
изводства

Ощутите поддержку опытного консультанта, его помощь придаст вашей работе  
на фондовом рынке новый импульс, что обязательно скажется на результате.
Если вы начинающий инвестор, инвестиционный консультант поможет вам  
сделать первые шаги: 

• анализирует ситуацию, выделяет факторы и события, которые могут повлиять  
   на изменение цены акций; 
• информирует вас о возможном развитии событий на финансовых и товарных рынках; 
• осуществляет мониторинг вашего портфеля, выявляя позиции, переставшие соответствовать    
   выбранной инвестиционной стратегии и текущей ситуации на фондовом рынке; 
• рекомендует потенциально высокодоходные инвестиционные идеи во втором  
   эшелоне, генерируемые сотрудниками компании.

Если у вас есть опыт инвестиций, то инвестиционный консультант: 
• оказывает вам постоянную консультационную поддержку, и у вас есть возможность  
   обращаться к нему (по телефону или лично) тогда, когда возникает необходимость  
   совместного обсуждения инвестиционных идей; 
• направляет аналитическую информацию по электронной почте; 
• помогает в совершении операций с ценными бумагами; 
• отправляет комментарии по текущей ситуации на фондовом рынке с рекомендациями  
   по формированию портфеля, регулярно рекомендует новые, подробно  
   аргументированные инвестиционные решения; 
• экономит ваше время, совершая сделки в соответствии с выбранной стратегией  
   и ситуацией на фондовом рынке (требуется выдача доверенности).

ООО «Пермская фондовая компания»
г. Пермь, ул. Монастырская, 15
Тел.: (342) 210-30-05, 210-59-89 
www.pfc.ru 

ИНВЕСТИЦИОННОЕ  
КОНСУЛЬТИРОВАНИЕ

Лицензия профессионального участника 
рынка ценных бумаг  

на осуществление брокерской деятельности 
№159-05766-100000 от 10.12.2001
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Инвестиции

Вложились по полной  
В Пермском крае зафиксирован резкий рост капиталовложений в производство

 Предприятиям региона прихо-
дится расширять и модернизировать 
производство, так как спрос на их про-
дукцию существенно увеличился

Екатерина Артёмова

Начинаяс2021годавПермскомкрае
наблюдаетсяпостепенныйростинвести-
цийвосновнойкапитал.Сначалаонбыл

довольномедленныминепревышал3,5%,но
затриквартала2023годаинвестициивыросли
сразуболеечемна20%.Представителиделово-
госообществаиэкспертысчитают,чтоглавной
причинойвсплескаинвестиционнойактивно-
стисталавозникшаяупредприятийнеобхо-
димостьобновитьсвоиизношенныемощности
изаменитьчастьимпортногооборудования,
котороебольшенепоставляетсяиз-засанкций,
отечественным.

ПРЕДПРИЯТИЯ ИНВЕСТИРУЮТ В СЕБЯ 
В«пандемийном»2020годувПермскомкрае

былозафиксированоснижениеинвестиций
в основнойкапитална7,3%.Нозатем,несмотря
напродолжавшуюсятурбулентностьэкономи-
ки,инвестиционнаяактивностьпредприятий
регионасталавосстанавливаться.Поданным
Пермьстата,в2021годуинвестициивосновной
капиталвПрикамьевырослина3,5%отно-
сительнопредыдущегогодавсопоставимых
ценах,в2022-м—на1,2%.

Данныхзавесь2023годуПермьстатапока
нет,толькозатриквартала.Вобщейсложности
заянварь–сентябрьпрошлогогодаоргани-
зациямирегионабылоосвоено233млрдруб.
инвестиций,чтона23,1%больше,чемвянваре–
сентябре2022-го.

Заметнеевсегонарастилиобъёминвестиций
организации,работающиевсфереводоснабже-
ния,водоотведенияиутилизацииотходов,—
в 2,3разагодкгоду,до2,4млрдруб.В2,1раза,
до4,8млрдруб.,вырослиинвестициивсфере
культуры,спорта,досугаиразвлечений.Также
существенноувеличилиобъёминвестиций
строительныекомпании(2,5млрдруб.,+91,9%),
учреждениявсфереобразования(6,3млрдруб.,
+88%),организациивобластиздравоохране-
нияисоциальныхуслуг(8,6млрдруб.,+28,4%).
Однакоосновнойобъёмосвоенныхинвестиций
традиционноприходитсянаобрабатывающие
предприятия(96,3млрдруб.,+34,7%годкгоду),
компании,ведущиедобычуполезныхиско-
паемых(47млрдруб.,+12,4%),иорганизации,
которыезанимаютсятранспортировкойи хра-
нением(26,6млрдруб.,+33,3%).

Еслирассматриватьвидовуюструктуруин-
вестицийвосновнойкапитал,тобольшевсего
средстввпрошломгодупредприятиятратили
настроительствонежилыхзданийиулучше-
ниеземель—114,2млрдруб.,или49%отобщей
суммыосвоенныхзатрикварталаинвестиций.
Компаниитакжеинвестироваливмашиныи
оборудование(93млрдруб.),жилыездания
(5,3 млрдруб.),объектыинтеллектуальнойсоб-
ственности(5,5млрдруб.).

Оростеинвестиционнойактивностиговорит
ипоявлениевсёбольшегочислановыхинициа-
тивсостороныбизнеса.Вчастности,компании
регионасталичащепрезентоватьсвоипроекты
региональномусоветупопредприниматель-
ствуиулучшениюинвестклиматаизаявляться
наполучениедлясвоихпредложенийстату-
саприоритетногоинвестиционногопроекта
(ПИП).Этотстатуспозволяетинициатору
получитьадминистративнуюподдержкуорга-
новвластинавсехэтапахреализациипроекта,
а такжеземельныеучасткинальготныхуслови-
яхивозможностьвоспользоватьсяправомпри-
мененияинвестиционногоналоговоговычета.
ПоданнымАгентстваинвестиционногоразви-
тия(АИР)Пермскогокрая,впериодс2021по
2023 годвключительноколичествоинициатив
состатусомПИПувеличилосьболеечемв два
раза.В2021годутакойстатусполучили12 про-

ектов,в2022-м—27,в2023году—30проектов.
ВобщейсложностисегодняправительствоПри-
камьяоказываетподдержку88приоритетным
проектамсобщимобъёмоминвестицийболее
636млрдруб.

ВЫНУЖДЕННАЯ МОДЕРНИЗАЦИЯ
ВАИРположительнуюдинамикуинвести-

ционнойдеятельностикомпанийПрикамья
объясняюттем,чтоизменения,происходящие
вроссийскойэкономикевсвязиссанкционны-
миограничениями,создалисинергетический
эффектвзаимодействиябизнесаивласти,как
нарегиональном,такинафедеральномуров-
не.«Втомчислесозданныезапоследнеевремя
в Пермскомкраеблагодаряусилиямглавы
регионаДмитрияМахонинамаксимальноот-
крытыеипрозрачныеусловиядлядеятельности
бизнесапозволяютпредпринимателямвыби-
ратьрегионкакуспешноеместолокализации
илиразвитиясвоегобизнеса»,—прокомменти-
роваливагентстве.

Резкийростинвестицийв2023году,по
мнениюпредседателяреготделенияОбщерос-
сийскойобщественнойорганизации«Деловая
Россия»,директораКраснокамскогоремонт-
но-механическогозаводаДмитрияТеплова,
обусловлендвумяфакторами.Во-первых,
предприятиямрегионаприходитсярасши-
рятьимодернизироватьпроизводство,таккак
спроснаихпродукциюсущественноувели-
чился.«ВПермскомкраерасположеномного
оборонно-промышленныхпредприятий,чья
продукциясегоднявостребована.Такжеу нас
естьмашиностроительныепредприятия,
которыевыпускаютоборудованиедляраз-
ныхотраслейпромышленности.Послеухода
с российскогорынкаамериканскихиевропей-
скихпроизводителейонитожесталиактивнее
развиваться,стремясьзанятьосвободившуюся
нишу.Плюснашиосновныеэкспортёры—
предприятияхимическойпромышленности—

к2023годуужесмоглиперестроитьлогистику
инайтиновыерынкисбытавдружественных
странах,итеперьунихтакжевновьпоявились
возможностидляинвестиций»,—поясняет
ДмитрийТеплов.

Вторымфактором,поегословам,сталавоз-
никшаяумногихпредприятийнеобходимость
заменыиностранногооборудованиянароссий-
ское.«Ранееужебыливолнытакогоимпорто-
замещения.Сначалав2009–2010годах,затем
в 2014–2015годах.Нотогдастремлениекомпа-
нийперейтинаотечественноеоборудование
былообусловлено,скорее,экономическими
факторами—иностранноебылослишкомдоро-
гимиз-заростакурсавалют.В2022–2023 годах
делобылоуженестольковцене—некоторое
зарубежноеоборудованиесталопростонель-
зякупить.Вомногихотрасляхситуациябыла
простобезвыходной,ипредприятиястали
искатьпоставщиковтехникиикомпонентов
внутристраны», —рассказываетглавареготде-
ления«ДеловойРоссии».

Доценткафедрымировойирегиональной
экономики,экономическойтеорииПГНИУ
РоманНиколаевсоглашается,чтоотчастирост
инвестицийсвязансвынужденнойзаменой
некоторогоиностранногооборудования.Вме-
стестемонполагает,чтовбольшейстепени
сказалсяотложенныйэффект.«Индексфизиче-
скогообъёмаинвестицийв основнойкапитал,
какивсеиндексы,считаетсяпоотношениюк
предыдущимпериодам.Поэтомуябыискал
причиныроста,которыйнаблюдаетсясегодня,
там.Начинаяс2013-гоинвестициивосновной
капиталврегионеежегодноуменьшалисьна
3–5%.В2019годунегативныйтрендудалось
переломитьиинвестициивырослина8,5%.
В2020-мэтотрезультатудержатьнеудалось,
нов2021году,ещёдосанкций,показатель
сновапошёлврост.Приэтомещёдо2019года
потребностьвинвестицияхбыла—основные
фондыприкамскихпредприятийбылиодними
изсамыхизношенныхвПФО.Сейчас,видимо,
пришловремя,когдаоткладыватьобновле-
ниеужепростонельзя,имногиепредприятия
вкладываютсявмодернизацию.Нафоненизкой
инвестиционнойактивностипредыдущихлет
росткапиталовложений,конечно,выглядит
внушительно»,—говоритРоманНиколаев.

Окончание на стр. 10

233 
млрд руб. 
инвестиций 
освоили 
организации 
Прикамья за 
три квартала 
2023 года 
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Инвестиции

Екатерина Артёмова 

Министерство экономического развития и инвестиций Пермского края 1 марта 
опубликовало на своём сайте сборник инвестиционных предложений. В министер-
стве отметили, что это только первая версия документа и в дальнейшем он будет 
регулярно обновляться. На данный момент сборник включает в себя 50 инвестици-
онных площадок в разных муниципалитетах региона, на которых предпринимате-
ли могут реализовать перспективные проекты в сферах спорта, дополнительного 
образования, туризма, промышленности и сельского хозяйства. «Новый компаньон» 
сделал подборку наиболее интересных предложений из сборника.   

Вложились  
по полной  
Окончание. Начало на стр. 9

Онтакженазываетещёдвафактора,которые
способствовалисильномуростуинвестиций
вПрикамьев2023году.Этоюбилейгорода
Перми,ккоторомубылоприуроченобольшое
количествоинвестпроектоввсферекультурыи
досуга,атакжеувеличениеобъёмовжилищного
строительстваврегионе.«Еслипосмотретьна
статистику,токакразвэтихотрасляхзафик-
сировансущественныйростинвестиций»,—
обращаетвниманиеэксперт.

ЗАТИШЬЕ ПОСЛЕ БУМА     
Вкраткосрочнойперспективеростобъёма

инвестицийпродолжится,прогнозируетДми-
трийТеплов.«Вэтотпериодактивногоинве-
стированиябылозапущеномногопроектов,
которыетеперьпредстоитзавершить»,—объ-
ясняетон.

Однакоонсчитает,чтоповышениеЦен-
тральнымбанкомключевойставки«гасит»
экономическуюактивностьвцеломитормозит
развитиепредприятий.«Компаниямстано-
витсясложнопривлекатьсредстванамодер-
низациюпроизводстваиреализациюдругих
инициатив.Думаю,еслиключеваяставкаЦБне
начнётснижаться,товсреднесрочнойперспек-
тивемывсё-такиувидим,чтоинвестиционная
деятельностьпредприятийрегионапостепен-
ностабилизируется,апотомможетпойтина
спад»,—говоритДмитрийТеплов.

РоманНиколаевдаётаналогичныйпрогноз.
Онполагает,чтовближайшеевремяпредприя-
тияпродолжатактивноинвестировать,таккак
обновлениеосновныхфондовизаменаим-
портногооборудования—небыстрыйпроцесс,
изаймётещёнескольколет.Крометого,из-за
ростаобъёмоввыпускапродукциииувеличения
кадровогодефицитаукомпанийбудетпотреб-
ностьвдальнейшейавтоматизацииироботиза-
циипроизводств.Втожевремямогутснизиться
объёмыжилищногостроительства,таккакна
рынкенедвижимостииз-завысокихценнажи-
льёиснижениячисленностинаселения,скорее
всего,наступитзатишье.Такжевближайшие
годыдолжнызавершитьсяоставшиесяпроекты,
запланированныек300-летиюПерми,ивлияние
этогофакторатожесойдётнанет.

«Вероятно,витоговойстатистикеза2023год
мыувидимростинвестицийвосновнойкапи-
тална20–25%кпредыдущемугоду.Таккакряд
факторов,которыеэтомупоспособствовали,
продолжатдействовать,в2024годуинвестиции,
сбольшойвероятностью,продолжатрасти,но,
возможно,нетакимибыстрымитемпами.Затем
втечениенесколькихлетбудетстагнация,а
позжеинвестицииначнутмедленноснижаться.
Нодаватьпрогнознадолгосрочнуюперспективу
сейчассложно.Наинвестиционнуюактивность
влияеточеньмногофакторов,каквнутренних,
такивнешних,предугадатькоторыезачастую
нельзя»,—отмечаетэксперт.

  Вероятно, в итоговой статисти-
ке за 2023 год мы увидим рост инве-
стиций в основной капитал на 20–25% 
к предыдущему году. Так как ряд фак-
торов, которые этому поспособствова-
ли, продолжат действовать, в 2024 году 
инвестиции, с большой вероятностью, 
продолжат расти, но, возможно, не та-
кими быстрыми темпами

Предложения  
на миллион 
Краевые власти сделали сборник 
возможных инвестпроектов для бизнеса

КРЫТЫЙ ЭКСТРИМ-ПАРК 
Подэтотобъектпланируетсяотвестиуча-

стокплощадью2,5гавпермскоммикрорайоне
НижняяКурья.Наданнойтерриториидолжно
разместитьсязданиесамогоэкстрим-парка
площадью6–7тыс.кв.м,внутрикоторогоможно
будеткататьсянавелосипедах,самокатахи
скейтбордах.Крометого,инвесторупредлагает-
сяпостроитьспортивныезалы,спортплощадки
иуличныйпамп-трек—специальнуюнеровную
велосипеднуютрассу,представляющуюсобой
чередованиеям,кочекиконтруклонов.

РЕКОНСТРУКЦИЯ ПОЛИКЛИНИКИ  
В ГОСТИНИЦУ

Речьидётозданиизакрывшейсяболее10лет
назадполиклиникинаул.Лебедева,11,рядом
сУДС«Молот»вПерми.Зданиеявляетсяобъ-
ектомкультурногонаследияивпрошломгоду
былоизъятовкраевуюсобственность.Сейчас
в бывшейполиклиникепланируетсяразместить
гостиницу,которая,какуказановсборнике,
станетчастьюединогоспортивногокластера,
формируемогонапроектируемойтерритории.


ПРОИЗВОДСТВО ВАРЕНЬЯ 

Этотпроектподразумеваетсозданиецелого
комплексапозаготовкедикоросовипроиз-
водствуизнихвареньяподединымбрендом.
Производственныеплощадкидляпереработки
сырьяпредлагаетсясделатьтри:вдеревнеЗа-
гарье(Юрлинскийокруг),вдеревнеФедорцова
(Красновишерскийокруг)ивгородеЧердыни.
Собиратьсамидикоросыможнобудетнатерри-
торииэтихмуниципалитетов,атакжерасполо-
женныхрядомКосинского,Кочёвского,Кудым-
карского,ЮсьвинскогоиГайнскогоокругов.

ФЕРМА КРС НА 4,5 ТЫСЯЧ ГОЛОВ 
СейчасвВерещагиностроитсякрупнейшая

вПермскомкраемолочно-товарнаяфермана
3,7тыс.головкрупногорогатогоскота(КРС).
Теперькраевыевластипредлагаютинвесторам
реализоватьещёболеемасштабныйпроект,
ноужемясногонаправления—построить
животноводческоехозяйстводо4,5тыс.голов
иразводитьтамкоровабердин-ангусскойпо-
роды.Разместитьновуюфермупланируетсяна
участкеплощадью15,2гавселеОрда.

ПИТОМНИК РАСТЕНИЙ 
Научастке24гавурочищеКазаноги

(Очёрскиймуниципальныйокруг),в17км
отфедеральнойтрассыР-242Пермь—Ека-
теринбург,планируетсясоздатьпитомник
растений.Предполагается,чтотамбудут
выращиватьсаженцыплодово-ягодных
и орехоплодныхкультур,декоративные
лиственныеихвойныедеревьяикустарни-
ки,кассеты(мультиплаты)сукоренёнными
зелёнымичеренками.



НОВОСТИ

2,3% 
составил  
уровень  
безработицы 
в Прикамье 
на конец  
прошлого 
года

№4 (1128)
Инвестиции

ПРЕДПРИЯТИЕ ПО ИЗГОТОВЛЕНИЮ  
МЕБЕЛИ

Подорганизациюэтогопроизводстварегион
готоввыделитьучастокплощадью1,5–2га
в Соликамске,наул.Всеобуча.Здесьможносо-
здатьпредприятиепоизготовлениюкорпусной
мебеливпартнёрствеспроизводителямиДСП
иМДФ,чьимощностирасположенынасосед-
нейтерритории.Привлекательностьданного
инвестпредложениякраевыевластиобосно-
вываютбольшойёмкостьюрынкапроизвод-
ствамебеливРоссии—438млрдруб.,атакже
произошедшимзапоследнийгодростомспроса
на изготовлениемебелиназаказна78%.

БАЗА ОТДЫХА НА ВОДЕ 
ВюжнойчастиСоликамска,вустьереки

Усолки,бизнесменымогутпостроитьбазу
отдыха.Еёпланируетсяразместитьнапляже
недалекоотлодочнойстанции«Нептун».Саму
базуотдыхапредлагаетсяназватьтакже.По
задумкевластейрегиона,этодолжнобыть
комфортноепространстводляотдыханаводе
с шезлонгами,кафе,прокатомсапов,катамара-
новилодок.

БОЛЬШОЙ ФОК С ГОСТИНИЦЕЙ 
ЕщёоднаинвестиционнаяплощадкавСоли-

камске.Здесьпредлагаетсяпостроитькрупный
физкультурно-оздоровительныйкомплекс
(ФОК).Подэтицелиможетбытьвыделенуча-
стокплощадью1,5гавжиломразвитомрайоне
города.НовыйФОКдолженполностьюудов-
летворятьпотребностьмуниципальногозаказа
(занятиядляшкольниковивоспитанников
детскихсадов)изапросжителейСоликамска
назанятияспортом,атакжесоответствовать
уровню,необходимомудляпроведениярегио-
нальныхсоревнований.РядомсФОКнужнопо-
строитьстадион,теннисныйкортигостиницу.

КОМПЛЕКС ДЛЯ ЕДИНОБОРСТВ 
Сновафизкультурно-оздоровительный

комплекс,нонаэтотразузкоспециализирован-
ный —дляединоборств.Длянегоотводится
участок0,7ганаул.Челюскинцев,3вБерезни-
ках.Цельпроекта—повыситьуровеньспорт-
сменов,занимающихсябоксом,самбо,дзюдо
и ММА,атакжепривлечькзанятиямэтими
видамиспортажителейгорода.Предполагает-
ся,чтоФОКдаствозможностьпроводитьв Со-
ликамскесоревнованияпоразличнымвидам
единоборствненижекраевогоуровня.

ОРАНЖЕРЕЯ 
Инвестплощадкаподэтотпроектнаходится

вБерезниках.Науказанномвсборникеучастке
расположенодвухэтажноездание,котороеза-
нимаетМБУ«Домдетско-юношескоготуризма
иэкскурсий».Потенциальномуинвесторупред-
лагаетсяблагоустроитьтерриториюучрежде-
нияипостроитьздесьоранжерею(дендрарий).
Стоитотметить,чтовБерезникахподобный
объектбылещёвначале2000-хгодов.Тогда
СМИписали,чтоместныевластипровеликон-
курсналучшийэскиздендропарка.Новитоге
проекттакинебылреализован.

ЛЫЖЕРОЛЛЕРНАЯ ТРАССА 
Проектпредполагаетсозданиецелогокла-

стераслыжнымиилыжероллернымитрассами,
атакжепрогулочнымидорожкамииспор-
тивнойплощадкойвселеЧастые(Частинский
муниципальныйокруг).Подсозданиетрассы
планируетсяотвестиучастокплощадью29га
недалекоотлыжнойбазы«Мечта».

РАЗВЛЕКАТЕЛЬНЫЙ ПАРК  
НА ЛЕДЯНОЙ ГОРЕ

ЛедянаягоранаокраинеКунгуравместе
с Кунгурскойледянойпещеройвходитвединый
историко-природныйкомплексрегионального
значения.Нагоренаходитсясосновыйборобщей
площадью152га.Предпринимателимогутсоздать
натерриториибораразвлекательныйпаркнаот-
крытомвоздухессетьюблагоустроенныхтурист-
скихэкотроп,веломаршрутов,зонрекреации
и интерактивныхразвлекательныхплощадок.

ФОТО СБОРНИК ИНВЕСТИЦИОННЫХ ПРЕДЛОЖЕНИЙ, КОНСТАНТИН ДОЛГАНОВСКИЙ, RU.FREEPIK.COM, UNSPLASH.COM

Заключён договор  
купли-продажи Пермского 
свинокомплекса

КонкурсныйуправляющийАО«Пермский
свинокомплекс»ИльяЗуйкинсообщило заклю-
чениидоговоракупли-продажиимуществен-
ногокомплексапредприятия.Поинформации
в Единомфедеральномреестресведений
о банкротстве,новымвладельцемимущества
сталоАО«Агро-Альянс».Договорбылподпи-
сан4марта.Итоговаяценапродажисоставила
247,25млнруб.

Напомним,вапреле2022годаАО«Пермский
свинокомплекс»,единственнымучредите-
лемкоторогоявляетсякраевоеминагро,было
признанобанкротом.Производственно-тех-
нологическийкомплекспредприятиябыл
выставленнаторгиединымлотом,вкоторый
вошлипринадлежащиеАОземельныеучастки,
зданияисооружения,оборудование,транс-
портныесредства,производственныйинвен-
тарь,а такжетоварныйзнакпредприятияиего
дебиторскаязадолженность.Изначальноцена
лотабылаопределенав1,36млрдруб.

Прошлочетыреоткрытыхаукционапо
продажеимущества,нопокупателейнаактив
такиненашлось.Тогдасобраниекредиторов
предприятияпринялорешениереализовать
имущественныйкомплекснаторгахпосред-
ствомпубличногопредложения.Поусловиям
процедурыкаждыетрикалендарныхдняцена
снижаласьна5%.Впоследнемпериодеторгов,
к 10марта,онамогласнизитьсядо61,6млнруб.,
илидо5%отначальнойцены.

Торгизавершилисьраньше,1марта.Победи-
телембылопризнаноООО«СК«Дельта»,под-
контрольноепермскомубизнесменуЭлшану
Гусейнову.Компанияпредложилазаимущество
247,25млнруб.Однаковитогедоговоркуп-
ли-продажипотойжеценебылзаключён
сАО«Агро-Альянс».

АО«Агро-Альянс»,поданнымсервиса
«СБИС»,зарегистрировановноябре2021года.
Основнымвидомдеятельностикомпаниияв-
ляетсяразведениесвиней.РанееАО«Агро-
Альянс»выкупилостадосвинокомплекса,кото-
роепродавалосьсторговврамкахпроцедуры
банкротстваООО«Свинокомплекс«Перм-
ский» —бывшегоарендатораимуществаАО
«Пермскийсвинокомплекс».

Пермский край улучшил 
позиции в рейтинге  
по уровню безработицы

«РИАНовости»опубликовалорейтингрегио-
новпоуровнюбезработицыпоитогамIVкварта-
ла2023года.Онсформированпопринципууве-
личенияпоказателя:первыепозициизанимают
субъектыснизкойбезработицей,напоследних—
регионыссамымбольшимчисломбезработных.
Пермскийкрайзанялврейтинге24-еместо.

УровеньбезработицывПрикамьенаконец
прошлогогодасоставил2,3%.Этона0,9 про-
центныхпунктанижеуровняIVквартала
2022 года—тогдауровеньбезработицывПерм-
скомкраесоставлял3,2%ирегионнаходилсяна
31-мместерейтинга.

ВсреднемпоРоссииуровеньбезработицы
поитогамIVквартала2023годасоставил2,9%.
ПервоеместорейтингазанялЧукотскийавто-
номныйокруг(1%).Наиболеесложнаяситуация
струдоустройством—вИнгушетии(27,4%).

 Новым владельцем имущества 
Пермского свинокомплекса стало  
АО «Агро-Альянс»
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Топ наиболее популярных за-
просов к психологам составляют про-
блемы с самооценкой, повышенная 
самокритика, сложности с понимани-
ем собственных эмоций, потребностей 
и желаний

ЗДОРОВЬЕ

В поисках спокойствия 
В Прикамье растёт спрос на антидепрессанты и услуги психологов 

Екатерина Артёмова 

Запоследниепятьлетколичествоотпускае-
мыхаптекамиПрикамьяупаковоканти-
депрессантоввырослоболеечемна80%,

а в психологическихцентрахинаонлайн-плат-
формахпоподборупсихологовфиксируют
увеличениечислаобращенийзапсихологиче-
скойпомощью.Экспертыпрогнозируют,что
в ближайшейперспективеэтитрендысохра-
нятся.Также,поихмнению,продолжитсярост
интересакполучениюобразованиявобласти
психологии,хотяужесегоднянарынкетруда
наблюдаетсявысокаяконкуренциясредитаких
специалистов.

СЧЁТ ИДЁТ НА УПАКОВКИ 
АналитикикомпанииDSMGroup(занимает-

сяисследованиямифармрынка)предоставили
информациюодинамикепотребленияантиде-
прессантоввПермскомкраезапоследниепять
лет.Поданнымкомпании,в2019годуврегионе
былопродано142,8тыс.упаковоктакихпре-
паратов.В2020-михпродажиснизилисьна
22,5%,до110,7тыс.пачек.Однакозатемначался
ежегодныйприростспросанатакиелекар-
ства:в 2021годуаптекиПрикамьяотпустили
122,1 тыс.упаковокантидепрессантов(+10,3%
к предыдущемугоду),в2022-м—218,8тыс.упа-
ковок(+79%),в2023-м—259,9тыс.(+18,9%).

Вцеломеслисравнивать2023годс2019-м,
топотреблениеантидепрессантоввПермском
краевупаковкахзаэтовремявырослона82%.
В денежномвыраженииобъёмихпродажза
пятьлетувеличилсяна187,3%—с50,8млндо
146млнруб.

ВсреднемпоРоссиипродажиантидепрес-
сантовзапятьлетвырослина59,1%вупаковках
ина121,6%вденежномвыражении.

ГенеральныйдиректорDSMGroupСергей
Шуляксвязываетувеличениеспросанаантиде-
прессантысповышениемуровнятревожности
идепрессивныхсостоянийунаселения.«Люди
всёбольшеуделяютвниманиесвоемуздоровью
иобращаютсякврачам,которыевыписывают
соответствующиелекарственныепрепараты.
ОбъёмпотребленияантидепрессантоввРоссии
вцеломв2023годувыросдо17млнупаковок.
Этооднаизнемногихгрупплекарственных
препаратов,котораярастётвупаковках,при-
чёмвысокимитемпами.Какидлявсегорынка,
вэтойгруппенаблюдаетсяувеличениеспроса
наантидепрессантывысокогоценовогодиапа-
зона»,—рассказалСергейШуляк.

Оростепотребленияантидепрессантов
в Прикамьеговорятисамиаптеки.Так,вин-
тернет-аптеке«СберЕаптека»,котораяначала
работатьвстолицерегионавмарте2021года,
сообщили,чтовмарте2022-гопродажиантиде-
прессантоввПермивырослиболеечемна144%
годкгоду.Вмарте2023-гоприростсоставил
чутьболее28%кмарту2022года.Такжесервис
зафиксировалувеличениепотребленияуспокои-
тельныхиседативныхсредств:в 2022 годуих
продаживПермивырослина118%относительно
2021-го,в2023-м—ещёна25%.

В«СберЕаптеке»отмечают,чторыноккон-
кретноантидепрессантоврастётвовсёммире.
Средипричинтакойдинамикивпресс-службе
сервисаназываютповышениеуровняинформи-
рованностинаселения,вниманиеработодателей
квопросамздоровьяиблагополучиясотруд-
ников,улучшениедоступностимедицинской
помощи.«ВРоссиикэтимфакторамследует
добавитьизменениесоциальныхстереотипов.
Современныемолодыелюдибольшенестес-
няютсяобращатьсякспециалистами получать

эффективнуюфармацевтическуюпомощь.Так-
жерасширилсяспектрпримененияпрепаратов
в медицине»,—поясняютв«СберЕаптеке».

УХОД СТЕРЕОТИПОВ, НОВОСТИ И СТРЕСС  
Существенновыросзапоследниепятьлет

и спроснапсихологическуюпомощь.Поданным
сервисапоподборупсихологовAlter,количество
новыхклиентовплатформыв2023годувыросло
в13разпосравнениюс2019-м.Информацию
о том,изкакогорегионаклиенты,сервиснехра-
нит:проходяанкетунасайтеAlter,пользователь
неуказываетсвойгород.Однакочислозаходов
насайтизПермскогокраяк 2023 годувыросло
в шестьразотносительно2019года.

Основныезапросыкпсихологамзапослед-
ниегодыприэтомнесильноизменились.По
даннымсервиса,ужекакминимумтригода
топнаиболеепопулярныхзапросовсоставляют
проблемыссамооценкой,повышеннаясамо-
критика,сложностиспониманиемсобственных
эмоций,потребностейижеланий.Единствен-
ныйзапрос,покоторомувиднасколь-нибудь
значимаядинамика, —желаниепроработать
отношениек деньгам:в2023годуонвыросна
11%посравнениюс2022-м.

СоосновательAlterпрактикующийпсихолог
ОльгаКитаинасчитает,чтоспроснапсихо-
логическуюпомощьпродолжитрасти.«Мен-
тальноездоровьелюдейухудшаетсяповсему
миру:впоследниегодымыиспытываемвсё
большестрессаизсамыхразныхисточников,
а такжепостояннонаходимсяподвоздействием
мощногоновостногошума.Тоестьсостояние

людейдестабилизируюткаксамисобытия,так
инепрерывноеинформированиеоних.Если
параллельнобудетухудшатьсяэкономическая
ситуация,этостанетдополнительнымтригге-
ром.Нельзянеупомянутьиследствиясобытий
наУкраине:людисПТСР,которыевозвращают-
сядомойиззоныбоевыхдействий,множество
семей,которыепотерялиродственников,итак
далее—представителямвсехэтихгрупптакже
будеттребоватьсяпомощь»,—говоритона.

ВместестемОльгаКитаинаобращаетвни-
мание,чтовстаётфинансовыйвопрос:будутли
у людейденьгинаработусоспециалистомили
намедикаменты,назначенныеврачом-психиат-
ром.«Качественнаяпсихологическаяпомощь
стоитдовольнодорого—втомчислепотому,что
психологипостояннопроходятдополнительное
обучениеиповышениеквалификациизасвой
счёт.Невсепотенциальныеклиенты,особенно
врегионах,могутсебепозволитьоплачивать
психотерапию»,—отмечаетсоосновательAlter.

ВЦентрепсихолого-педагогическойпомощи
ПГНИУтожеотмечаютсильныйростчислаобра-
тившихсязапсихологическойпомощьюв по-
следнеевремя.«Этоможетбытьсвязано,с одной
стороны,сповышениемуровняпсихологической
культуры,вниманиемнетолькок физическому,
ноикментальномуздоровью.С другойсто-
роны—стем,чтоотступаютнаблюдавшиеся
ранеестигматизацияистереотипывотношении
человека,обратившегосяк психологу,неверное
истолковываниеипониманиесущностипсихо-
логическойпомощи,слияниепрофессий«пси-
холог»и«психиатр»всознаниинаселения», —
полагаетпсихологцентра,доценткафедры
психологииразвитияПГНИУЛинаЗарипова.

Динамиканарынкетрудатакжеговорит
о ростеспросанауслугипсихологов.Подан-
нымрекрутинговойплатформыHeadHunter,
в 2019годувПермскомкраебылоопубликовано
15вакансийштатныхпсихологоввклиникии
специализированныецентрыпсихологической
помощи,в2023году—63вакансии.

Такжеувеличилсяспроснакорпоративных
психологов,бизнес-тренеровикоучей:в 2019 году
врегионебыло58такихвакансий,в2023-м —70.
«Компаниинетолькоповышаютзарплаты,нои
вцеломулучшаютусловияработы.Вчастности,
расширяютнематериальныймотивационный

259
тыс.
упаковок 
антидепрес- 
сантов было 
продано  
в Пермском 
крае  
в 2023 году 
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 Увеличение спроса на антиде-
прессанты связано с повышением 
уровня тревожности и депрессивных 
состояний у населения

НОВОСТИ

14 февраля 2024 года ушёл из жизни известный в Перми спортсмен, тренер по плаванию, строитель и бизнесмен 
Геннадий Сергеевич Семёнов. Ему было 85 лет.
После окончания Минского института физкультуры и спорта Геннадий Сергеевич начал свою трудовую деятельность тренером по плаванию в бас-

сейне «Комсомолец», был директором ДЮСШ «Спартак». Среди его воспитанников немало мастеров спорта.
Большая часть его жизни была посвящена плаванию и спорту. С 1976 года Геннадий Сергеевич занимался строительством и вводом в эксплуата-

цию самого крупного на тот момент в Перми спортивного плавательного комплекса — бассейна «Моторостроитель», нынешнего «БМ». С 1977 года 
Геннадий Сергеевич был назначен директором. Под его руководством в бассейне были организованы оздоровительные группы и секции спортивно-
го плавания, скоростного плавания в ластах, прыжков в воду.

В 1987–1989 годах Геннадий Сергеевич осуществил современный ремонт бассейна, так как типовой проект 1968 года устарел и требовал обновле-
ния. Холлы бассейна были отделаны мрамором, появились высокотехничные душевые, обновлена система очистки воды. Для удобства проведения тренировок в ванне бассейна была 
установлена щитовая разделительная конструкция, которая позволяла одновременно заниматься пловцам и прыгунам с вышек. Также были построены комплекс саун для релакса и два 
спортивных зала для фитнеса и занятий на тренажёрах. Уникальной особенностью комплекса стали цветные мозаичные витражи и настенные панно.

Благодаря инициативности Геннадия Сергеевича бассейн «БМ» задышал новой современной жизнью, привлекая горожан к комфортному отдыху и занятиям спортом. Бассейн на дол-
гие годы стал любимым местом для проведения досуга пермяков. Посещать бассейн стало модным.

В 1996 году бассейн «БМ» посетил президент Ассоциации плавательных бассейнов России Дмитрий Александрович Каменев и дал высокую оценку преобразованию бассейна.
В своей трудовой деятельности Геннадий Сергеевич проявил себя как профессиональный тренер и деловой управленец. Награждён медалью «Ветеран труда».
Геннадий Сергеевич был неординарной личностью, обладал высокой эрудицией и умом, пользовался большим уважением и авторитетом в коллективе.
Близкие и родные Геннадия Сергеевича всегда будут помнить его прекрасным наставником и руководителем, радушным хозяином, добрым другом, заботливым супругом и отцом.

пакетзасчётдополнительныхпрограммпопси-
хологическомуздоровью,карьерномуросту.Пока
вбольшинствесвоёмбизнеснаходитсявначале
пути.Вместес тем,понашимопросам,вПФО51%
респондентовзаявили,чтохотятиметьпрограм-
мыпоизмерениюстрессанаработе,46%указали
напотребностьв мастер-классахполичностному
развитию,43%хотяткорпоративногопсихолога,
28%—арт-терапию,23%—психологическую
помощьонлайн,14%—горячуюлиниюпсихоло-
гическойпомощи»,—сообщаютв пресс-службе
HeadHunter.

МедианнаязарплатапсихологоввПрика-
мьезапятьлетвырослана30%—с22тыс.руб.
в 2019годудо28,5тыс.руб.в2023-м.

Я Б В ПСИХОЛОГИ ПОШЁЛ,  
ПУСТЬ МЕНЯ НАУЧАТ 

Объёмпредложенияуслугпсихологовна
рынкесегоднятожебольшой.ВцеломпоРоссии
за2023годбылоопубликованоилиобновле-
но498,8тыс.резюмепсихологов,вПермском
крае —более5тыс.резюме.«Приэтомвянваре
2024годанаоднувакансиюпсихологаприходи-
лось17,4резюме,инымисловами,конкуренция
средитакихспециалистовоченьвысокая»,—
говорятвHeadHunter.

Количествопсихологов,зарегистрирован-
ныхнаплатформеAlter,запериодс2019по
2023 годвырослопочтивпятьраз—спорядка
200специалистовдоболее1тыс.человек.Из
Пермисплатформойсейчассотрудничаютшесть
психологов.

Несмотрянавысокуюконкуренциюнарынке
труда,интерескпрофессиипсихологаиполуче-
ниюсоответствующегообразованиянеснижа-
ется.Вонлайн-школепсихологическихпрофес-
сий«Психодемия»(входитвобразовательный
холдингUltimateEducation)сообщили,чточисло
заявокнаобучениеизПермскогокраявпериод
с 2019поначало2024годавырослов 400раз.

«Спроснаобучениепсихологическимпро-
фессиямрастётпропорциональноспросуна
услугипсихологоввРоссии—просвещённость
людейввопросахпсихологическогоздоровья
повышается,авместеснейрастётижелание
обратитьсязаквалифицированнойпомощью.
Ктомужеисследованиянеоднократнофик-
сировали,чтонаспроснауслугипсихологов
испециалистовтакжевлияетповышенный
уровеньтревогинаселениянафонеглобальных
событий»,—объясняетоперационныйдиректор
«Психодемии»АлександраКараваева.

Вкомпаниипрогнозируют,чтоспроснаобуче-
ниетакимпрофессиямвближайшейперспективе
продолжитрастиминимумна20–25%вгод—как
всвязиспродолжающимсяувеличениемспроса
науслугитакихспециалистов,такивсвязис
ростомсамогорынкаонлайн-образования.

Рискаперенасыщениярынкаквалифициро-
ваннымикадрамив«Психодемии»невидят.
«Во-первых,уклиентовпсихологическихуслуг
естьпотребностьвкачественнойпомощи,
и с повышениемпросвещённостинаселения
ввопросахпсихологическогоздоровьярынок
можетрегулироватьсяестественнымобра-
зом—клиентыпростонебудутвыбирать

специалистов,вчьихнавыкахонинеуверены.
Во-вторых,поройпсихологииучатсянедля
того,чтобывестипрактику,—частьстудентов
учебныхзаведений,обучающихсяпсихологии,
выбираютосвоитьпрофессиюдлясебя,что-
быинтегрироватьзнаниявопытнатекущих
должностях —топ-менеджеров,руководителей
среднегозвена,HR-менеджеровидругих»,—
считаетАлександраКараваева.

ЛинаЗариповатакжеотмечает,чтоинтерес
к психологииипсихологическомузнаниюсейчас
высокий,чтоспособствуетувеличениюрынка
образовательныхуслугвэтойсфере.«Новместе
стемкачествопрофессиональногообразования
невсегдасоответствуеттребованиям,которые
предъявляютсякдеятельностипсихолога,и се-
годняэтоостаётсяострымвопросом.Психолог
всегданаходитсявобразовательномпроцессе,
имыможемговоритьотом,чтоэтоявляется
принципиальнымусловиемразвитиякомпетен-
цийспециалистаипоказателемегопрофессио-
нализма,факторомкачествапсихологической
помощи.Вэтойсвязихочетсяподчеркнуть
важностьвыбораспециалиста,внимательность
квыборуорганизации,котораябудетоказывать
психологическуюпомощь»,—резюмировала
доценткафедрыпсихологииразвитияПГНИУ.

ДИНАМИКА ПРОДАЖ АНТИДЕПРЕССАНТОВ  
В ПЕРМСКОМ КРАЕ И РФ В 2019–2023 ГОДАХ

Пермский край

Год Объём продаж, 
уп. 

Прирост  
к предыдущему 
году, %

Объём продаж, 
руб.

Прирост  
к предыдущему 
году, %

2019 142 822 50 815 475

2020 110 732 −22,5 49 331 460 −2,9

2021 122 114 10,3 51 752 350 4,9

2022 218 543 79,0 121 111 148 134,0

2023 259 911 18,9 146 016 979 20,6

Российская Федерация

Год Объём продаж, 
уп. 

Прирост  
к предыдущему 
году, %

Объём продаж, 
руб.

Прирост  
к предыдущему 
году, %

2019 10 757 758 5 435 741 956

2020 9 641 801 −10,4 5 668 712 945 4,3

2021 10 872 425 12,8 6 265 357 263 10,5

2022 14 692 619 35,1 9 933 269 735 58,5

2023 17 111 050 16,5 12 043 783 237 21,2

По данным DSM Group

Более 400 пермяков 
поучаствовали в новой 
благотворительной акции 
«Дедморозим» 

Пермскийблаготворительныйфонд«Дедмо-
розим»запустилновуюакцию—«+24часана
чудеса».Какрассказаливпресс-службефонда,
еёидеяосновананатом,что2024год—висо-
косный,азначит,февральнаодинденьдлин-
нее,чемобычно,благодарячемуувсехлюдей
появилосьдополнительноевремя.Смыслакции
вследующем:участникиделаютпожертвова-
ниявфондидаряттакимобразомдополни-
тельныеминутыичасыребятамстяжёлыми
заболеваниями,укоторыхкаждыйновыйдень
насчету,атакжедетямсрискомсиротства.

«Детисинвалидностьюостаютсябезродителей
вдесяткиразчащедругих.Утех,скемэтослучи-
лось,шансовнайтиновуюсемьюменьше.Боль-
шинствоизнихрискуютпровестивсёсвоёдетство
вбольницахилиинтернатах.Специалисты«Дед-
морозим»сохраняютихвсемьях,поэтомукаждое
пожертвованиеувеличиваетвремязаботы»,—
поясниладиректорфондаНадеждаЛи.

В«Дедморозим»провелинебольшуюстати-
стикупоужеперечисленнымпожертвованиям.
Чащевсегоучастникиакциивыбираютдля
перечислениясредствпериодс10:00до11:00.
Средняясуммапожертвований—200руб.Имен-
ностольковременивденежномэквивалентеда-
риличащевсегоучастникиакции.В отдельных
случаяхблаготворителиоплатилиполдня,день
идаженеделю.Вобщейсложностипосостоянию
наначаломартавакциипринялиучастие400
человек,которыеподарилидетямсинвалид-
ностьюирискомсиротстваболее1,7тыс.часов,
или73днядополнительноговремени.

Такжевфондепроанализировали,люди
скакимиименамичащевсегоперечисляют
пожертвования.Выяснилось,чтосредиучаст-
никовакциинаиболеечастовстречаютсяимена
Ирина,Александр,ЕленаиАлексей.Иногда
пермякиподписываютсязабавнымиименами,
напримерКукуняиВолшебник.

Фонд«Дедморозим»основанв2012году.
Занимаетсяподдержкойдетей-сирот,атакже
помогаетдетямсосмертельноопаснымизабо-
леваниямииихродителям.

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА ФОНДА «ДЕДМОРОЗИМ»
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Культурный слой

 Наша идея — это современное 
технологичное здание, в котором царит 
классический уклад. Это музей со все-
ми его архетипическими качествами

ФОТО ОЛЬГА ШУР

ИНТЕРВЬЮ 

«Надеюсь, пермские боги  
не будут разочарованы»
Дизайнер проекта новой экспозиции Пермской художественной галереи Игорь Чиркин —  
о работе над пространством нового музея 

Юлия Баталина

— В чём цель вашего нынешнего приезда 
в Пермь?

—Онсвязанстем,чтоначинаетсяпроизвод-
ствовыставочногооборудованиядляэкспо-
зиции,имыобсуждаемспроизводителями
деталиинюансыэтогопроизводства.Требу-
ютсядетальныеобсуждения,согласование
материалов,цветаитакдалее.Идутуточнения,
выборцветаисвета—всёэтотребуетувязки
с архитектурнымиидизайнерскимирешения-
ми.Понятно,чтоупроизводителейсвойвзгляд,
иногдаонкорректен,иногдаприходитсясними
спорить,ноонисамивыступаютзадиалог,
и в целомэтонормальныйпроцесс.Сейчас
нашаосновнаяроль—консультационная,свя-
заннаясавторскимнадзором.

— На какой стадии находится изготовление 
оборудования?

—Определеныподрядчики,практическивсе
ониработаютвПерми.Онизакупаютмате-
риалыисоздаютсобственныетехнологиче-
скиечертежипонашемудизайн-проекту.Это
относительноначальнаястадия.Производство
предстоитбольшоеидовольнотрудоёмкое:
стандартных,одинаковыхпредметовнет,под
каждуюскульптурунуженособыйпостамент
и особыйкрепёжсточнорассчитаннымиразме-
рами,которыедолжныбытьтщательнособлю-
дены.Каждаядетальнесколькоразпроверяется
иуточняется.Самымсложным,определяющим
будетпериодразвески,когдапроизведения
начнутзаниматьсвоиместавзалах.Надо,
чтобыничегонепришлосьподгонятьипереде-
лывать.

— Как вам понрави-
лось то, что вы увидели 
в строя щемся здании?

—Сейчаспроцесснатой
стадии,когданастрой-
кепоявляютсячистовые
материалы.Отделкаещё
неначалась,ноготовится
к укладкепол.Ужеесть
фрагментарноеостекление
фасадов,впомещенияхесть
стеныиперегородки,мы
можемвидетьэтопро-
странствоисудитьо залах,
ониужефизическиесть—
хотябыввидеобщегосилуэта.

Взаледеревяннойскульптурыужеоформле-
ныбоковыенефыисделанысветоводы,кото-
рыемыпредусмотреливсвоёмдизайн-проек-
те.Видно,гдебудеталтарнаячасть—конечно,
никакоготочногоподобияцерквинебудет,это
скорееметафора,отсылкактомупростран-
ству,вкоторомэтаколлекцияэкспонировалась
в старомздании.Мынестремилисьповторить
тотзал,речьидётскорееобощущении,отом,
чтобысохранитьпермскоепредставлениео му-
зеекакохрамеискусства.

— Каков план дальнейших действий?

—Будетзавершеноостекление,появится
тепловойконтур,иначнётсячистоваяотделка,
послекоторойвгалереюсмогутзаехатьсначала
люди,апотомипроизведения.Найдётсвоёно-
воеместодеревяннаяскульптура,иянадеюсь,
чтопермскиебогинебудутразочарованы.

Вид зала 
деревянной 
скульптуры 
и галерей 
вокруг него

Разработкой дизайн-проекта общест-
венных пространств и экспозиций 
новой экспозиции ПГХГ занимается 
консорциум московских архитектур-
ных бюро Progress и Project Eleven 

ФАКТ

— В вашем проекте есть несколько особых 
помещений, требующих особого оборудова-
ния: бронекабинет, кабинет нумизматики, 
кабинет графики, галерея фарфора и стекла… 
Какое оборудование делается для этих залов?

—Мыстаралисьсделатькаждыйзалнепохо-
жимнадругие,так,чтобыдизайнсоответство-
валисодержаниюкаждогозала,иархитектуре
здания.Вкаждомпомещениидолжнобыть
своёуникальноеощущениепространства.Что
касаетсятехзалов,окоторыхвыговорите,то
речьидётобэкспозициипредметов,требующих
особогоподхода,особыхмербезопасности:стек-
лохрупкое,графикабоитсясвета,адрагоценные
металлыпозаконудолжныхранитьсявособо
охраняемомпомещении.Оборудованиедляэтих
заловразрабатывалосьисточкизрениявнешне-
говида,дизайна,источкизрениясоблюдения
правилбезопасногохранения.Мыпостарались
везденайтирешения,которыенаилучшимобра-
зомпозволяютправильноикрасивопоказывать
максимальноеколичествотакихпредметов.

Вкабинетенумизматикибудетпоказано
оченьмного:таминтереснаясистемастелла-
жейсиндивидуальнойподсветкойдлякаждого
выдвигающегосяящичка.Кабинетграфикивка-
ком-тосмыслесхожскабинетомнумизматики:
этодовольнонебольшаякомната,попериметру
которойидётспециальнаянишас правильной
подсветкой,гдебудутформироватьсясменные
экспозиции.Внижнейчастистен—открываю-
щиесястеллажи,гдеввыдвигающихсяящиках
будутнаходитьсяпроизведенияграфики,распо-
ложенныепопринципуоткрытогохранения.

Галереяфарфораистекла—этодействи-
тельногалерея,узкаяидлиннаякомната,но
неслишкомузкая:попериметрурасположатся
встроенныевитрины,авцентребудетустанов-
ленонесколькостеклянных«пирамид»—это
модульнаясистемаподиумов,накоторыхмож-
номенятьэкспозиции.

— Что вы придумали для основной экспо-
зиции, для картин?

—Намойвзгляд,основнаяценностьэтого
проектавтом,чтоэтоуниверсальныезалыс
эффектнымипропорциями,схорошейвысотой,
справильнымирасстояниями—этопростран-
ственноерешениедовольномногоепозволяет
кураторам.Тамнетакмногозаложеновау-эф-
фектов,нонасколькоонинужнывмузее?Это
оченьдискуссионныйвопрос.Самоновоездание
галереи—технологичноеисовременное,даже
хайтечное,имыхотели,чтобыблагодаряоформ-
лениюзаловпоявилисьотсылкикмузеютради-
ционномусегоанфиладностью.Мырассчиты-
ваемнаконтрастмеждусущностью,заложенной
вздании,ивоспоминаниемотрадиционном
музее.Этотконтрастужеестьвархитектуре:это
классическийсилуэтдомасдвускатнойкрышей,
ноонвыполненвновыхтехнологическихреше-
нияхиматериалах.Поэтомунашаидея—это
современноетехнологичноездание,вкотором
царитклассическийуклад.Этомузейсовсеми
егоархетипическимикачествами.

Этобудетинтересное,насыщенноепро-
странство,нетолькомузейное,нои,что,навер-
ное,дажеболееважно,общественноепростран-
ство,вкоторомможнобудетпровестивремя
интересноиразнообразно.
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В Перми 
прекрас-
ная публи-
ка, очень 
душевные 
коллеги, 
к тому же 
нам в этом 
театре 
предлага-
ют очень 
хорошие 
условия 
для работы

СОБЕСЕДНИК 

ФОТО ФАТИМА АБАЕВА

«Пермская опера занимает 
особое место в моей жизни»
Звезда мировой оперной сцены Зарина Абаева — о сотрудничестве с легендарным дирижёром 
Зубином Метой, работе с Теодором Курентзисом и о том, как она оказалась в Перми

Юлия Баталина

— В Израиле вы выступили с филармони-
ческим оркестром под управлением Зубина 
Меты. Он сам пригласил вас на эти концерты? 

—Да,меняпригласилмаэстро.Ядолжнабыла
приехатьнесариями,асконцертнымисполне-
нием«Трубадура»Верди,ноиз-завойныв Газе
проектнесостоялся.Программузаменилина
симфоническую,ияужедумала,чтонепри-
еду,нобуквальнодвенеделиназадмойагент
мнесообщил,чтомаэстроспециальновклю-
чилв программуарииВерди,потомучтоочень
хочет,чтобыяприехалаиспелаздесь.Пришлось
готовитьсявкратчайшиесроки:Елизаветуиз
«ДонаКарлоса»яраньшенепела,этоуменя
премьера,пришлосьсрочновыучитьэтуарию.

— Как Мета вас ценит! Вы давно сотрудни-
чаете с маэстро?

—Спрошлогосезона.Этоначалосьдляменя
неожиданно:вапрелепрошлогогодамнепозво-
нилмойагентисказал,чтонужносрочнолететь
воФлоренцию,потомучтоЗубинМетауслышал
моюзаписьияемуоченьпонравилась.Просто
в «Ютубе»увидел!МеняпригласилипетьДез-
демонув«Отелло»Верди.Яэтупартиюраньше
непела,уменянебыловремениеёучить,моей
дочериСофиинебылоещёгода…ОднакоЗубин
настаивал,явызваласвоюмамуизВладикав-
каза,выучилапартиюбуквальнозасемьдней,
и мывместесмужемидочерьюполетеливоФло-
ренцию.Кактолькоприлетели,я сразужепошла
нарепетицию.Почтисуткилетели—исразуже
репетициясЗубиномМетой!

— Как всё прошло?

—Прекрасно!Былпотрясающийсостав
певцов:АрсенСогомонян,ЛукаСальси.Яочень
волновалась!Любаяпевицамечтаетработать
с такимиколлегамиитакиммаэстро.

— Я слышала, у него дочь зовут Зарина?

—Первыйеговопрос,кактолькомывстре-
тились,был:«Откудаувастакоеимя,ктовас
такназвал?»Тутжепоказалфотосвоейдочери
в телефоне…

— У него к вам отеческие чувства?

—Наверное!Мнеснимоченьлегкоихорошо.
Унегопрекрасноечувствоюмора,ионсомной
пытаетсяговоритьпо-русски:«Нучто,завтра
отдых?»Вчераприехалипоздновечеромиз
Хайфы,онменяпровожаетвотель:«Нучто,до-
мой?Увидимсяпо…по…»Яемуподсказываю:
«Послезавтра!»Онпотрясающий.Иногдаячув-
ствуюсебякаквосне!Онжеболее50летбыл
в Израильскойфилармонииглавнымдирижё-
ром!Мнепоказалиисторическиефотографии,
ияувидела,какиевеликиемузыкантысним
игралинаэтойсцене—иОйстрах,иПерельман,
иБаренбойм,иДжессиНорман…Переполняют
эмоции!

— Вы родом из Северной Осетии. Как вас 
занесло в Пермь? 

—Да,яродомизВладикавказа.Унасот-
личнаявокальнаяшкола.Яучиласьутогоже
педагога,чтоиВероникаДжиоева,—уНелли
ИльиничныХестановойвоВладикавказском
музыкальномучилище.Онадалафундамент
профессииимне,иВеронике.Яоченьблагодар-
наей:именноонаобеспечиламневсё,чтоу меня
сегодняесть,безнеёябынесостояласькак
певица.Еёуженетснами,нокаждыйраз,когда
мнеговорят,чтоуменяхорошаяшкола,яо ней
вспоминаю.ВчерабывшийдиректорИзраиль-
скойфилармонии,которыйсЗубиномМетой
тутработал50лет,подошёлкомнеиспросил:
«Я простонепредставляю,какутебяполучается
такоепение!Откудатывзялаэтутехнику,это
владениеголосом?Наверное,училасьвИталии?»
Яговорю:«Нет,воВладикавказе!»

ПослетогокакяокончилаГнесинскую
академию,япоступилавмагистратуру,начала
преподавать.ОднакоНеллиИльиничнаочень
волноваласьпоповодумоейсценической
карьерыивсёвремямнеговорила:«Нужно
ехать!Нужноехатькуда-топрослушиваться.
Тыужедолжнаработатьвтеатре!»

ТуткакразТеодорКурентзисначалработать
вПерми,аябылафанаткойТеодора!С2006года
янепропускаланиодногоегоконцертавМо-
скве.Когдаябыластуденткойибылипроблемы
сденьгами,мыправдамиинеправдамипрони-
калинаконцерты,долгождали,просили,чтобы
наспропустили…Яумудряласьпопадатьнавсе
концертыТеодораи,конечно,мечталаснимпо-
работать.Когдаяузнала,чтоонработаетвПерми,
поехалакнемупрослушиваться.Онменяпослу-
шалибольшенеотпустил:далпятьдней,чтобыя
собралавещииприехалавПермьснимработать.

Тогдамояжизньперевернулась.Мысмоим
нынешниммужемещёнебылиженаты,ноуже
быливместе.АлександросталсявМоскве,унего
ужебылатогдахорошаяработа.ЯуехалавПермь.
Этобылосерьёзноеиспытаниедлянашихотно-
шений.Мыцелыйгодпрактическинеобщались,
новсёжепоняли,чтодолжныбытьвместе.

Да,оченьсложныйбылдляменяпериод,
очень.Новсё,чтониделается,всёклучшему!
Я рада,чтовсётаксложилось.

— Сейчас вы продолжаете общаться с Тео-
дором? 

—Да,времяотвремениобщаемся.Когдаон
выступаетвМоскве,яобязательнопосещаю
егоконцерты.Ксожалению,емупоканечего
мнепредложитьдлясовместнойработы,унего
сейчасбольшесимфоническоймузыки.

— Вашей малышке Софии полтора года. Как 
вам удаётся совмещать работу, да ещё и в раз-
ных городах и странах, с материнством? 

—Мыстараемсянерасставаться,нагастроли
ездимвсейсемьёй.Софиибылодвасполо-
виноймесяца,когдамыполетелинапервые
нашигастроли—вГерманию.Онабыласомной
в Баден-БаденеивДортмунде.ТогдаТеодор
предложилмнеспетьРеквиемВерди,иотта-
когопредложенияянемоглаотказаться!Стех
порСофиявсёвремясомной,онабыласомной,
например,вИталии,гдемыработалисочень
известнымизраильскимдирижёромДаниэлем
Ореном,выпускали«МадамБаттерфляй».

— Ваш дом в Москве, а основное место ра-
боты в Перми. Вы не собираетесь расстаться 
с Пермской оперой?

—Нет!Пермскаяоперазанимаетособоеместо
вмоейжизни.Этомойпервыйтеатрисамый
любимый.ВПермипрекраснаяпублика,очень
душевныеколлеги,ктомуженамвэтомтеатре
предлагаюточеньхорошиеусловиядляработы.
ЯоченьлюблюПермь,всегдасрадостьюприез-
жаю.МыдружимсНадейПавловой,постоянно
созваниваемся,ионатогожемнения.

— Сейчас вы репетируете «Тоску»…

—Поканебудуничегоговорить,чтобыне
раскрыватьсекретов!

— Фёдор Федотов, как всегда, блещет  
неукротимой фантазией?

—МнепрекрасноработаетсясФедей,онпо-
трясающийпарень,оченьталантливый.Думаю,
чтоунегобольшоебудущее.

— Каковы ваши планы после «Тоски»?

—ВконцеапреляялечувШвейцарию,у меня
вЖеневеиЛозаннеРеквиемВердисочень
знаменитымдирижёромМунг-ВунЧунгом.
ПотомуменяПортугалия.Явообщевэтом
сезонемногопоювПортугалии,открывала
сезонвсентябревтеатреСан-КарлушвЛисса-
боне,идажепрезидентстраныприсутствовал
напремьере«МадамБаттерфляй»впостановке
ЯкопоСпиреи.Онклассныйрежиссёр,мыочень
сдружились,мнепонравилось,каконработает.

На2025годестьпредложениепоработать
вместесВалентиномУрюпиным—«выпускни-
ком»оркестраmusicAeterna.Онсталбольшим
европейскимдирижёром,ноте,ктоработал
с ТеодоромвПермскойопере,всегдапомнят
другодругеирадыновымвстречам.
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ФОТО НИКИТА ЧУНТОМОВ

 Противостояние человека и ма-
шины — одно из ключевых для пони-
мания ХХ века, в котором был написан 
«Маузер»

ПРЕМЬЕРА

Не товарищ маузер
Театр-Театр поставил антитоталитарный спектакль «Маузер» (16+) по пьесе Хайнера Мюллера

Наталья Вороненко

Маузер—самозарядныйпистолет,раз-
работанныйвГерманиив1895году.
РаспространениевРоссииполучил

в первыедесятилетияХХвека.Былвоспет
Маяковскимвстихотворении«Левыймарш»,
а впериодГражданскойвойны1918–1920годов
сталсимволомособогостатусасоветского
комиссараивпоследствии«чекиста».Оружие,
восхваляемоезадизайн,небывалуюмощность
и скорострельность.Пистолет,изкоторого
былизастреленыимператорНиколайII,его
женаи дети.Главноеоружиепротив«врагов
народа»вэпохубольшоготеррора.

Геройодноимённойпьесынемецкогокласси-
каХХвекаХайнераМюллера—главареволю-
ционноготрибуналавгородеВитебске—оруду-
етименноим.Человек,доведшийсвоюработу
дотакогоавтоматизмаи«скорострельности»,
чтосампревратилсявмаузер:«И моим зрачком, 
который глядел на них <…> Был револьвер, а сло-
вом моим была пуля» (переводснемецкогоЭллы
Венгеровой).

Нодажетакойавтоматизмможетпрерваться.
Однаждыпалачпо-другомувидиткараемых:
видитвнихчеловеческие,ане«вражеские»
черты—ичеловекпросыпаетсявнёмсамом.
Онбольшенеможетстрелять,но,ставдля
партии«слабымместом»,теперьсамдолжен
оказатьсяусвоейпоследнейстены.Колли-
зияв том,согласитсялигеройподдавлением
коллективногоголосареволюциипризнатьсебя
виновнымзато,чтодобровольноснялпалец
скурка,илижеотстоитправобытьчеловеком
передлицомсмерти.

Революции ты больше не нужен
Ей нужна твоя смерть
Но пока ты не скажешь «да»
Нашему «нет» нашему смертному приговору
Твоя работа не будет выполнена

РежиссёрДмитрийМульковотвечаетна
этотвопросуженапервыхминутахспектакля.
Списокдействующихлицсведёнкминимуму—
этособственногеройАвисполненииАнатолия
Смолякова,хор(онжереволюция)висполнении
АлександраАверина,НикитыКурицына,Ми-
хаилаМеркушева,ПетраПоповича.Иестьещё
геройБвлицеОлегаВыходова,которыйпояв-
ляетсяпаруразлишьдлятого,чтобызаменить
списанногоА.

Противостояниегероясхоромподчёркну-
тоактёрскиихореографически.Движения
революционнойчетвёркисинхронизированы
(хореографУльянаБукина),речьчеканнаи
монолитна.Допорыдовремениактёрыдаже

неузнаваемы:одинаковыекожаныепальто
скрываютфигуры,поднатянутымикозырька-
мифуражекневидноглаз.Смоляков,напротив,
играет«поСтаниславскому»:синтонировани-
ем,сочевиднымразмышлениемнадкаждым
словом.Такой,какон,раноилипозднонеиз-
бежновыпадетизобоймы.

Пьесанаписанабелымстихомивыстроена
какмантра—напостоянномповтореключевых
строф.Зрительсбиваетсясосчёта,сколькораз
переднимвстаётсценарасстрела.Переломв
сознании«товарищамаузера»режиссёрсовме-
щаетсфизическойусталостьюактёра:втот
момент,когдауАнатолияСмоляковаисамого,
кажется,начинаетзаплетатьсяязык,егогерой
прозревает.Хор,который,какнаконвейере,
игралрольинадзирателей,ирасстрелянных,
снимаетфуражкииплащи—ипередпубликой
предстаютчетверомолодыхпарней,синдиви-
дуальнымичертами,физическимиособенно-
стямиисвоимвопросомвовзгляде,обращён-
номвтемнотузрительногозала.

УчитываяобраздраматургаХайнераМюл-
лера(«самогобезжалостногоавторавторой
половиныХХвека»,пословамкритикаипере-
водчикаОльгиФедяниной),можносбольшой
вероятностьюпредположить,чтовеговерсии
геройАподдавлениемвсё-такисдаётсяапел-
ляциикегонедавнему«героическому»прошло-
муипрочимприёмамгазлайтингаисоглаша-
етсястем,чтоказнь«заошибку»емувыписана
справедливо.Приговор«Смертьврагамрево-
люции»онпроизноситсамсебе,такдоконцаи
невырвавшисьизбезликоймассы.Вспектакле
ДмитрияМулькована«Сцене-Молот»бывший
карательнесдаётся,иегопоследнимисловами
оказываютсявсё-таки«Ячеловек,анемашина».

Противостояниечеловекаимашины—одно
изключевыхдляпониманияХХвека,вкотором
былнаписан«Маузер».Индустриальныйха-
рактерэпохивспектаклеподчёркнутржавыми
пластинами,которыенетолькослужатже-
лезнымзанавесомдляпоявленияперсонажей
(художникАннаКрасоткина),ноиучаствуют
взвуковойпартитурепроисходящего.Саунд-
трек,сочинённыйкомпозиторомАндреем
Платоновым,постановщикиобозначаютслож-
носочинённо—dark-ambient-industrial-soviet-
noise-spoken-word-musical,—идействуетонкак
невидимыйрезонёр,недвусмысленнонапоми-
ная,чтопредыдущийвекбыл«волкодавом».

Вопрос:передалосьлиегобешенствовеку
двадцатьпервому?Послеокончанияспектак-
лявсемзрителямнавыходеиззалавыдают
чёрныеконвертысцитатойХайнераМюллера.
Застрочкамиписателя-циника,буквализи-
рующимистрахиужас,сияетнадежда,что
староевсё-такиотомрёт,уступивместоновому.
«Маузер»Театра-Театрасобранкомандоймо-
лодыхпостановщиков,многимизкоторыхнет
ещёитридцати.Ихтеатральноевысказывание
прямодушноипрямолинейно,ивнынешней
реальностиэтоскореедостоинство,нежели
профессиональныйнедостаток.Вследзаними
хочетсяповеритьвто,чтоэхоХХвеканаконец
рассеется.


